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Первое, второе и компот: 
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Узнали, как кормят детей в лучшей в Поморье столовой –  
она находится в новом корпусе архангельской школы № 28
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Главная тема

Важное решение 
для северян
владимир Путин предложил  
зафиксировать ставку 
по арктической ипотеке  
на уровне двух процентов

Об этом Президент России заявил в ходе сво-
его выступления на пленарном заседании 
Восточного экономического форума. Уста-
новленный срок оформления таких кредитов 

– до конца 2030 года. 

– Знаю, что в правительстве были дискуссии относи-
тельно условий такой ипотеки в дальнейшем. Предла-
гаю здесь поставить точку: сохранить ставку по даль-
невосточной и арктической ипотеке неизменной, а 
именно в 2 процента годовых, – выразил свою позицию 
глава государства. 

Согласно условиям ипотеки оформить льготный 
кредит можно для покупки недвижимости на терри-
ториях Арктической зоны РФ. В Архангельской об-
ласти самым высоким спросом для переезда пользу-
ются столица Поморья, Северодвинск и Новодвинск, 
а также Онежский район и Приморский округ.  
В целом каждую неделю банки одобряют более  
200 заявок.

– Важное для жителей нашего региона решение пре-
зидентом принято. Все дискуссии на эту тему закры-
ты. Благодарю Владимира Владимировича от лица 
жителей Архангельской области! Уже 9732 заявки на 
получение арктической ипотеки в Поморье одобре-
ны банками, 4136 таких льготных кредитов, в том чис-
ле на строительство индивидуальных домов, выдано. 
Работу в данном направлении продолжаем, – сооб-
щил губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский.

Оформить кредит по программе «Арктическая ипо-
тека» можно до конца 2030 года. Напомним, что увели-
чен и максимальный размер дальневосточной и аркти-
ческой ипотеки – до 9 миллионов рублей. Соответству-
ющее поручение Владимир Путин дал в конце про-
шлого года по итогам рабочей поездки в Архангель-
скую область.

Действие ипотечной программы также распростра-
нено на участников специальной военной операции 
без ограничений по возрасту и семейному положению, 
уточнили в пресс-службе регионального правитель-
ства. 

В транспортной системе Арктики
россия продолжит наращивать грузопоток по северному морскому пути.  
Большая роль в этом вопросе принадлежит и архангельску
Масштабный план развития 
Северного морского пути 
(СМП) уже развернут, о чем 
Президент России Владимир 
Путин сообщил в своем вы-
ступлении на Восточном эко-
номическом форуме.

– Мы строим ледоколы, разви-
ваем спутниковую группировку, 
укрепляем береговую инфраструк-
туру, сеть аварийно-спасательных 
центров, – отметил Владимир  
Путин. – Чтобы, так сказать, рас-
катать новые логистические марш-
руты, два года назад по Севмор-
пути были запущены каботаж-
ные рейсы. Сегодня в этой схеме –  
14 портов Северо-Запада, Арктики 
и Дальнего Востока.

Президент подчеркнул, что СМП 
– это международный логистиче-
ский маршрут. За последние де-
сять лет его грузопоток вырос поч-
ти в 10 раз.

– Если в 2014 году по Севморпу-
ти было перевезено всего четыре 
миллиона тонн грузов, то в про-
шлом году – уже более 36 миллио-
нов тонн. Это в пять раз больше ре-
корда советского времени, – сказал  
Владимир Путин. – Будем и даль-
ше наращивать грузопоток, в том 
числе за счет активного освоения 
арктических месторождений, пере-
направления грузов с запада на вос-
ток, увеличения транзита.

Также глава государства расска-
зал, что со следующего года начнет 
работать единый морской опера-
тор северного завоза.

– Пока – в пилотном режиме – он 
будет перевозить грузы на Чукот-
ке. В дальнейшем мы расширим 
географию его работы на Якутию, 
Камчатский край, Архангельскую 
область и Красноярский край.

Отметим, что Архангельск всег-
да занимал важное место в транс-
портной системе Арктики. Ключе-
вые морские операторы Поморья 
продолжают развивать свою пор-
товую инфраструктуру и модерни-
зировать причалы. Архангельский 
морской торговый порт с 2021 года 
приступил к строительству новых 
и реконструкции имеющихся грузо-
вых площадок и причалов, приобре-
тению малой перегрузочной техни-
ки, ввел в эксплуатацию отдельный 
участок упаковки и комплектации 
грузов в терминале «Экономия».

– Мы приняли решение 
о дополнительных объ-
емах бюджетных кре-
дитов на реализацию 
проектов мастер-пла-
нов, утвержденных 
правительством, –  
сказал Президент РФ  
Владимир Путин, вы-
ступая на Восточном 
экономическом форуме. 

– На эти цели уже выделе-
но 30 миллиардов рублей – 
подчеркну, дополнительно. 
Предлагаю из утвержденно-
го лимита таких кредитов на 
период c 2025 по 2030 год це-
ленаправленно выделить 100 
миллиардов рублей на реа-
лизацию проектов мастер-
планов наших дальневосточ-
ных и арктических городов. 
То есть сверх тех лимитов, 
которые регионы могут по-

лучить по стандартному рас-
пределению.

По поручению главы госу-
дарства в 2023 году стартова-
ла беспрецедентная для Рос-
сийской Арктики работа по 
формированию мастер-пла-
нов опорных населенных 
пунктов, нацеленная на раз-
работку и последующую ре-
ализацию масштабных про-
ектных инициатив по разви-
тию инфраструктуры аркти-
ческих регионов.

Правительство Архан-
гельской области сейчас за-
нимается разработкой ма-
стер-плана Архангельской 
агломерации – самой боль-
шой агломерации в Арктиче-
ской зоне РФ – на период до 
2035 года.

Мастер-план должен 
включать в себя конкрет-
ные шаги по улучшению ка-
чества жизни местного насе-
ления, созданию более при-

влекательных условий для 
открытия новых предпри-
ятий, улучшению социаль-
ной, транспортной, инженер-
ной инфраструктуры.

Региональным правитель-
ством совместно с муници-
палитетами и экспертами 
уже определены перспектив-
ные направления развития 
агломерации, в рамках ко-
торых сформулированы про-
екты, которые должны дать 
максимальный эффект для 
развития территории.

Среди ключевых задач 
– развитие действующей 
портовой инфраструкту-
ры агломерации, увеличе-
ние возможностей перевал-
ки груза Архангельского 
транспортного узла, а также 
расширение ассортимента 
провозимых грузов за счет 
строительства глубоковод-
ного района порта Архан-
гельск.

Вместе с тем в националь-
ных интересах и в интересах 
ключевых отраслей региона 
планируется создание науч-
но-производственного цен-
тра развития беспилотных 
авиационных систем. 

Большой блок задач будет 
посвящен наращиванию до 
30% в структуре общего су-
достроения доли граждан-
ского судостроения без сни-
жения производства обо-
ронной продукции и многое  
другое.

Кроме того, рядом с го-
товящимся к возведению 
межвузовским кампусом  
«Арктическая звезда» пла-
нируется создать школу 
для одаренных детей, обу-
чение которых будет вклю-
чать не только примене-
ние передовых методик, но 
и знакомство с научными 
разработками на площад-
ках кампуса.

Сверх лимитов
на мастер-планы городов дфо и арктики выделят  
еще 100 миллиардов рублей с 2025 по 2030 год
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елена тереБова,  
фото: иван малыгин

Пока подрядчик делает 
осторожные прогнозы, 
ведь стройка – процесс 
непредсказуемый. Но 
уже сейчас понятно, что 
работы ведутся с опе-
режением графика, и, 
если так будет и даль-
ше, объект сдадут рань-
ше срока. Здесь работа-
ет более 30 человек.

На комплексный капиталь-
ный ремонт средней школы 
№ 52 имени Героя Советско-
го Союза Г. И. Катарина, ко-
торая расположена в Солом-
бальском округе Архангель-
ска, предусмотрено почти 
200 млн рублей. Это не счи-
тая расходов на строитель-
ный надзор и авторский кон-
троль. Средства выделены 
по президентской програм-
ме модернизации школьных 
систем образования. 

Здание школы на улице 
Маяковского, 41 – одно из 
старейших в городе. Оно воз-
ведено в 1937 году из красно-
го кирпича, который сейчас 
по таким технологиям не 
делают. В этом и есть глав-
ная сложность этого объекта. 
Как сказала директор шко-
лы Светлана Сазоненко,  
учащимся и педагогам важ-
но не только внутреннее 
убранство школы – все за-
интересованы в том, чтобы 
внешне она выглядела до-
стойно. Проблемы с фасадом 
здесь начались давно – от 
воды кирпич разрушается, и 
цоколь здания приходилось 
постоянно ремонтировать.  
В целом на наружных стенах 
можно было увидеть проре-
хи, которые образовались из-
за разрушения части старой 
кладки. 

Первые результаты рабо-
ты подрядчика (контракт 
подписан с компанией ООО 
«Монтажстрой») уже видны. 
Рабочие аккуратно произ-
водят вычинку кирпичной 
кладки со стороны двора и 
центрального входа. Это ком-
плекс мероприятий по ре-
ставрации стен. Работа очень 
кропотливая – включает уда-
ление дефектных кирпичей и 
установку вставок необходи-
мого размера на раствор, за-
тирку швов. Таким образом, 
фасад останется прежним, но 
обновленным. 

Школа № 52: подрядчик 
набрал хороший темп
капитальный ремонт образовательного учреждения  
может завершиться раньше срока

– Готовность фасада – 95 про-
центов. Относимся серьезно – 
хотелось бы сделать школу 
такой, чтобы запомнили, ста-
рину оставить! По внутрен-
ним работам выполнено око-
ло 30 процентов от запланиро-
ванного, кровля готова прак-
тически на 100 процентов.  
Оштукатурены стены четвер-
того этажа, готовность около 
70%, второй этаж тоже ошту-
катурен, к остальным присту-
пим в течение месяца, – рас-
сказал Дмитрий Козеренко.

Завершается демонтаж 
оконных блоков, на четвер-
том этаже уже установлены 
стеклопакеты. Завершено 
устройство верхнего розлива 
отопления, выполнены рабо-
ты по водоотведению в под-
вале, переустройству дере-
вянных конструкций кровли.

Контрактом предусмотрена 
замена инженерных коммуни-
каций: систем водоснабжения, 
водоотведения, отопления 
без замены теплового пункта  
(он обновлен в 2020 году), элек-
троснабжения, вентиляции. 
Запланирована установка ав-
томатической пожарной сиг-
нализации, системы контро-
ля управления доступом, си-
стемы оповещения и управ-
ления эвакуацией, видео- 
наблюдения, кабельной сети. 

Сейчас руководство шко-
лы согласовывает цветовое 
решение для внутренних 
стен – по желанию директо-
ра каждый этаж будет иметь 
свою цветовую гамму. Кро-
ме того, обсуждаются вари-
анты напольного покрытия. 
По всей территории участка 
школы установят огражде-
ние, выполнят благоустрой-
ство территории с установ-
кой спортивных площадок, 
автогородка, зоны отдыха.

Работы на объекте нача-
лись в апреле этого года. Уча-
щиеся распределены по шко-
лам № 62 и № 50. Срок испол-
нения контракта – май 2025 
года. 

Напомним, в этом году по 
президентской программе 
в Архангельске ремонтиру-
ются еще три образователь-
ных учреждения. Это школы  
№ 11, № 14 и Эколого-биологи-
ческий лицей имени Н. П. Ла-
верова. Создание современ-
ных условий для обучения 
детей – один из приоритетов 
президентского националь-
ного проекта «Образование».

Тщательное внимание 
уделяется цоколю – рабочие 
вынули грунт, чтобы подо-
браться к основанию клад-
ки, здесь в ближайшее время  
займутся устройством от-
мостки.

Подрядчик нашел техни-
ческое решение для сохра-
нения колорита кирпичной 
кладки. Новые кирпичи «со-

старивают» пескоструйным 
методом, чтобы они не вы-
делялись на фоне первоздан-
ного вида стен. Кровля и фа-
сад в высокой степени готов-
ности, внутренние работы 
идут активно. Об этом гла-
ве Архангельска Дмитрию  
Мореву сообщил инженер 
объекта компании «Монтаж-
строй» Дмитрий Козеренко. 

Встречаем  
Маргаритинку
XXIII Международная торгово-промышлен-
ная Маргаритинская ярмарка пройдет в сто-
лице Поморья с 19 по 23 сентября.

Маргаритинская ярмарка – это традиционное круп-
нейшее событие в торговой жизни и Архангельской об-
ласти, и всего Северо-Запада. Ежегодно в ней принима-
ют участие более 500 предприятий из десятков регио-
нов России.

Форум постоянно развивается, и сегодня это не толь-
ко площадка для продвижения товаров и услуг отече-
ственных производителей на региональные и между-
народные рынки, но и возможность взаимодействия, 
значительный шаг на пути к развитию бизнеса и реги-
она в целом. На эти цели ориентированы деловая и тор-
говая программы ярмарки.

В 2021 году Маргаритинская ярмарка получила знак 
отличия Российского союза выставок и ярмарок, кото-
рый является гарантом высокого качества выставочно-
го мероприятия. В 2023-м по итогам федерального кон-
курса «Торговля России», проводимого Минпромтор-
гом РФ, Маргаритинская ярмарка стала победителем в 
номинации «Лучшая ярмарка».

По информации оператора торговой части ярмарки – 
выставочного центра «Норд Экспо», в 2023 году Марга-
ритинку посетили порядка 75 тысяч человек, было ор-
ганизовано 665 торговых мест – на 62 больше, чем го-
дом ранее.

Как сообщили в министерстве АПК и торговли реги-
она, 75 процентов от общего объема продаж составили 
продовольственные товары. Наибольшим спросом у 
покупателей пользовались картофель, мясная и рыб-
ная продукция, мед, ягоды, грибы и кондитерские из-
делия.

По информации, полученной от продавцов, всего 
на ярмарке было реализовано 294 тонны картофеля,  
27 тонн меда, 24 тонны мясной продукции, 17 тонн 
рыбы и морепродуктов, 15 тонн дикоросов и 12 тонн 
кондитерских изделий.

В этом году торговые ряды развернутся на четырех 
площадках:

• в выставочном центре «Норд Экспо» (ул. Папани- 
на, 25);

• на площадке у Архангельского театра драмы имени 
М. В. Ломоносова;

• на проспекте Чумбарова-Лучинского: от улицы  
Иоанна Кронштадтского до улицы Володарского;

• на площадке у здания Архангельского облпотреб- 
союза (ул. Поморская, 2).

Среди основных тематических разделов ярмарки: 
продукция сельхозпроизводителей и продукты пи-
тания, промышленные товары, продукция производ-
ственно-технического назначения, изделия народных 
промыслов, услуги для населения.

Время работы площадок:
• «Норд Экспо» и Центральный рынок: 19–22 сентября 

– с 10:00 до 19:00, 23 сентября – с 10:00 до 17:00;
• площадка у театра драмы: 20–22 сентября – с 10:00 

до 19:00;
• площадка у здания облпотребсоюза: 19–22 сентября 

– с 10:00 до 19:00.
В рамках деловой программы Маргаритинки состоит-

ся большой форум «Мой бизнес. Генератор идей»: при-
глашенные эксперты расскажут, как решиться начать 
свое дело, выстраивать коммуникации в бизнесе, эффек-
тивно искать сотрудников, а также о преимуществах 
статуса самозанятого.

Особыми направлениями деловой программы ста-
нут конференция по развитию туризма в Архангель-
ской области и форум «Возможности для молодежи – 
2024». Более подробно с мероприятиями деловой про-
граммы можно ознакомиться на сайте ярмарка29.рф.

Маргаритинская ярмарка – это еще и живая история 
и культура первого европейского порта в России – Ар-
хангельска. Неизменно яркой творческой составляю-
щей главного осеннего события региона становится 
его культурная программа.

В Год семьи особый акцент будет сделан на сохра-
нении и приумножении традиционных семейных цен-
ностей, поэтому запланирована обширная программа, 
в мероприятиях которой горожане и гости областно-
го центра могут принять участие всей семьей: народ-
ные гулянья, семейные творческие мастерские, празд-
ничные концерты, традиционные «Маргаритинские 
смотрины» и многие другие события наполнят Архан-
гельск незабываемой атмосферой. 
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Подготовил александр гавЗов

В помощь  
коммунальщикам 
Полина БРиТВиНа, 
студентка СаФУ, разрабатывает  
программу на основе ии  
для анализа дефектов зданий:

– В процессе эксплуатации зданий рано 
или поздно возникают различные дефекты. 
Чтобы их зафиксировать, специалист фото-
графирует и измеряет дефект, вносит полу-
ченные данные в компьютер, составляет от-
чет и отправляет в соответствующие инстан-
ции. Мы же создаем программное обеспече-
ние, которое существенно сокращает время 
на все эти действия. Сотруднику нужно бу-
дет просто сфотографировать дефект и за-
грузить на наш сервис. Все остальное сдела-
ет искусственный интеллект.

Этот проект направлен не на широкую 
аудиторию. Он актуален для Фонда капи-
тального ремонта, управляющих компаний, 
стройконтроля и частных строительных ор-
ганизаций. Для тех, кто так или иначе зани-
мается дефектовкой зданий. Один из очевид-
ных плюсов – организациям необязательно 
будет иметь в своем штате высококвалифи-
цированного специалиста, который умеет 
правильно проводить дефектовку. 

В настоящее время наш сервис распозна-
ет дефекты с точностью в районе 80–85 про-
центов. Это очень высокий показатель, но 
его еще можно доработать. Особенность ис-
кусственного интеллекта в том, что его обу-
чение завязано на количестве данных. Чем 
больше их будет поступать, тем больше он 
будет учиться, станет повышаться точность. 

Идея такого проекта возникла в ходе на-
шей совместной работы со специалиста-
ми из Высшей инженерной школы, а раз-
рабатываем его вместе с одногруппником 
Владимиром Аксентовым. Большую по-
мощь нам оказал университет, предоставив 
необходимые материалы и фотографии. Сей-
час выиграли грант от проекта «Платформа 
университетского технологического пред-
принимательства». На эти средства плани-
руем привлечь опытных разработчиков и 
масштабировать нашу разработку. Соби-
раемся запустить сервис уже в следующем 
году. 

Передать эмоции 
через песню 
Даниил ТРеТьяКОВ, 
артист вокальной студии  
«Риальто», готовит свой  
первый сольный концерт: 

– Творчеством, как и многие, увлекся еще 
в школьные годы. Тогда ходил в различные 
творческие и театральные студии и даже 
играл на гитаре в музыкальной группе. Но 
заниматься вокалом начал во время учебы в 
университете в Санкт-Петербурге. У нас был 
конкурс, на который нужно было придумать 
и спеть песню про наш вуз. Мы с товарищем 
записали композицию, исполнили ее на ги-
тарах, и после этого нас позвали в универси-
тетскую творческую студию.

После учебных занятий занимались в сту-
дии, участвовали в различных городских и 
федеральных конкурсах. Нас приглашали 
выступать на концертные площадки и мас-
совые мероприятия. Самым запоминающим-
ся стало выступление на празднике выпуск-
ников «Алые паруса». С того момента начал 
развиваться как вокалист, и это стало отлич-
ным хобби, которое позволяет расслабиться 
после напряженного дня.

После возвращения в Архангельск  
выступления на концертах несколько ото- 
шли на второй план. Но спустя два года по-
нял, что больше не могу без сцены, и при-
шел в вокальную студию «Риальто». Вместе 
с коллективом мы выступаем на городских 
мероприятиях, на концертах в АГКЦ. Нас 
достаточно тепло встречают зрители. Это 
очень заряжает, и хочется стараться ради 
наших слушателей: придумывать что-то но-
вое, удивлять.

В начале октября впервые выступлю со 
своим сольным концертом в АГКЦ. Эту идею 
вынашивал уже очень давно, и наконец-то 
получится ее воплотить в жизнь. Реперту-
ар будет разнообразный, в основном – совре-
менная музыка и советская классика. Зри-
телей ждет много творческих номеров не 
только от меня, но и от моих друзей, кото-
рые покорили сцены Архангельска и серд-
ца наших зрителей. Уверяю: будет очень ин-
тересно.

Конкур  
завораживает 
Кристина ФеДОРОВа,  
всадник, победитель 
городских соревнований  
по конному спорту  
в эстафете RIDE & DRIVE: 

– Еще будучи ребенком, я с восторгом 
смотрела на свою старшую сестру, кото-
рая ездила на лошади. Меня впечатляло, 
как эти большие грациозные животные под 
управлением всадника ловко перепрыги-
вают через барьеры. Поэтому в восемь лет 
я пришла в конный спорт. Хоть и занима-
юсь им длительное время, для меня это 
больше хобби, нежели профессиональный  
спорт. 

Когда занимаешься с лошадьми, получа-
ешь моральное удовлетворение. Когда после 
тяжелого рабочего дня приезжаешь на ко-
нюшню и едешь на лошади в поле, это успо-
каивает. Недаром существует целое направ-
ление – иппотерапия, которая позволяет ле-
чить людей с помощью верховой езды. Дело 
в том, что при езде на лошади задействуются 
группы мышц, которые в обычной жизни не 
используются, что и приводит к выздоровле-
нию.

В конном спорте есть несколько различ-
ных направлений: выездка, вольтижировка, 
троеборье и другие. Лично мне больше все-
го нравится конкур – соревнования по пре-
одолению препятствий. Кроме того что это 
очень завораживающее зрелище, это еще и 
невероятные эмоции для всадника. Когда 
ты на лошади перепрыгиваешь через пре-
пятствие, на долю секунды словно зависа-
ешь в воздухе. Это непередаваемые впечат-
ления.

На прошедших соревнованиях участвова-
ла в эстафете, которая проходила впервые 
в нашем городе, – RIDE & DRIVE. Ее суть за-
ключалась в том, что первую часть дистан-
ции проходил всадник на лошади и после 
передавал эстафету квадроциклисту. Необ-
ходимо было первыми достигнуть финиша 
без штрафных очков. Нашей паре вместе  
с Яковом Ченцовым удалось победить в 
этой номинации. Впервые участвовала в по-
добном – мне понравилось.

Подготовка  
юных чемпионов
александра иВаНОВа, 
президент областной федерации  
джиу-джитсу, команда  
ее воспитанников завоевала  
девять медалей на всероссийских 
соревнованиях: 

– Единоборства привлекали меня с самого 
детства, и в десять лет я пришла в секцию 
дзюдо, потом переключилась на рукопаш-
ный бой. На сегодняшний день обладаю се-
мью различными видами единоборств, про-
должаю выступать на соревнованиях раз-
личного уровня. Но среди всех спортивное 
джиу-джитсу зацепило своей разносторон-
ностью и универсальностью.

Я многого достигла как спортсмен, и те-
перь мне хочется получить признание в ка-
честве тренера. Теперь моя цель – вырастить 
достойных учеников. Эта деятельность пре-
красна по-своему. Вместе с воспитанниками 
ты проживаешь разные этапы жизни. Пере-
живаешь за них, радуешься победам и под-
держиваешь при поражениях. Через спорт 
стараюсь помочь им становиться лучше и 
формироваться как личность.

На прошедших всероссийских соревно-
ваниях по джиу-джитсу наши ребята смог-
ли завоевать девять медалей разного досто-
инства. Победные места в основном заняли 
спортсмены, уже имеющие опыт выступле-
ния на подобных соревнованиях. Без наград, 
но с ценным багажом опыта вернулись ребя-
та, которые еще только начинают свою спор-
тивную карьеру в сборной. 

Я очень люблю своих учеников и ценю их 
труд. Но в некоторых моментах они сами 
себя недооценивают. Будем работать над 
этим. По себе прекрасно знаю, насколько 
сложен и волнителен первый старт. Это бес-
ценный опыт, который вместе с тщательной 
подготовкой и поддержкой со стороны тре-
нера приведет к результатам на дистанции. 
Горжусь, что, невзирая на сложности и не-
удачи, они продолжают работать над собой. 
Спортивный сезон только начался, и у нас 
еще все впереди. Я верю в своих ребят и дев-
чат – у них все получится!

елена тереБова,  
фото: иван малыгин

На берегу реки со стороны 
храма благоустройство пла-
нируется завершить до конца 
сентября. В целом выполнено 
90% работ, поэтому по дере-
вянном настилу жители близ-
лежащих домов уже гуляют.

Представитель подрядной ор-
ганизации ООО «ТПК «Основа»  
Максим Ропотов пояснил, что по-
надобится время для устройства 
мостовых тросов, которые исполь-
зуются для ограждения. 

Электромонтажные работы 
по прокладке кабеля завершены, 
устройство закладных деталей вы-
полнено, установлены все опоры 
освещения, готовность по электро-
техническим работам – 100%. На 
объект доставлены малые архитек-
турные формы, выполнены устрой-
ство второстепенной дорожки из 
гранитного отсева, установка бор-
тового камня, песчаное основание 
детской площадки.

– Дополнительные объемы работ 
ведут к увеличению сроков. Об-
щая готовность объекта – пример-
но 90%. Еще необходимо около ме-
сяца, – отметил представитель под-
рядчика. 

Общая стоимость работ состав-
ляет около 25 млн рублей. Источ-
ник финансирования – средства фе-
дерального, областного, городско-
го бюджетов по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» (за эту территорию прого-

лосовало большинство жителей го-
рода).

С другой стороны Соломбалки 
смонтированы сваи и завершает-
ся устройство металлических ос-
нований настила. Подрядчик ООО 
«КСТ» заверил, что все работы бу-
дут выполнены вовремя и даже 
раньше. Стоимость контракта – 
почти 114 млн рублей.

– На месте приняли решение 
о способе укладки деревянного 
настила. Срок контракта – 30 мая 

2025 года – позволяет справиться 
без опоздания. Но темп нужно дер-
жать. От имени жителей Соломба-
лы контроль здесь проводит пред-
ставитель окружного обществен-
ного совета Алексей Бельков. 
Он дважды в неделю посещает объ-
ект и сообщает о достигнутых ре-
зультатах, – сообщил глава Архан-
гельска Дмитрий Морев.

Напомним, ранее набереж-
ную Соломбалки предложили 
украсить катером «Соломбалец». 

Многие десятилетия «Соломба-
лец» был одним из символов Со-
ломбалы и островов Архангель-
ска. Удобное и надежное судно 
изготавливали как на производ-
стве, так и самостоятельно по чер-
тежам. И по сей день во дворах 
частных домов Кемского поселка 
и других территорий можно встре-
тить катера и лодки, которые дав-
но не эксплуатируются. Поиск ка-
тера для установки у реки продол-
жается.

Соломбалка преображается
Первые результаты благоустройства набережной можно будет оценить в конце сентября
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наталья Захарова,  
фото: иван малыгин

По итогам регионального 
этапа всероссийского кон-
курса точка питания детей 
школы № 28 в округе Ва-
равино-Фактория призна-
на лучшей. Следующий шаг 

– федеральный уровень: 
участники из архангельска 
представят свой опыт на всю 
страну. 

Напомним, новый корпус учреж-
дения, построенный по нацпроек-
ту «Образование», распахнул свои 
двери 1 сентября 2022 года. Помимо 
современного учебного простран-
ства, инфраструктуры для допол-
нительного образования и занятий 
спортом большим подарком для 
учащихся и педагогов стала столо-
вая – просторная, яркая, оснащен-
ная по последнему слову техники.

Главный плюс общепита – пол-
ный цикл производства блюд: еда 
готовится здесь и сейчас и букваль-
но из печи попадает на стол школь-
ника. 

– Наша столовая построена с уче-
том всех требований к организа-
ции горячего питания детей, у нас 
современное оборудование и все 
цеха: горячий, холодный, конди-
терский, овощной, мясо-рыбный, – 
рассказывает руководитель пред-
приятия по организации питания 
Наталья Козаченко.

Уже в пять-шесть утра коллек-
тив (сегодня в столовой трудится 
девять человек) на рабочем месте: 
делают заготовки, варят, пекут… 
Среди первых посетителей – ребя-
та из начальной школы, которые 
приходят на завтрак. Как и поло-
жено, учащиеся первых-четвер-
тых классов обеспечены бесплат-
ным горячим питанием. Вторая 
смена «началки» получает полно-
ценный обед: первое, второе и ком-
пот.

Мы пришли в столовую именно 
в это время. Еще до звонка на пере-
мену сотрудники накрывают сто-
лы – сегодня для ребят куриный 
суп, макароны с мясной котлетой и 
соусом, чай, сок и яблоко. Кажется, 
даже с перебором для одного при- 
ема пищи.

– Сейчас в школе идет неделя 
витаминизации, в течение кото-
рой дети получают дополнитель-
ное питание, – объясняет Наталья  
Дмитриевна. – В состав допнабора 
входят овощные салаты, фрукты, 
соки, полезные перекусы, такие 
как мультизлаковые батончики, 
мюсли, фруктовые пюре. Сегодня, 
например, это яблоко и сок, завтра 

Первое, второе и компот: 
кто учится – тот ест
Узнали, как кормят детей в лучшей в Поморье столовой –  
она находится в новом корпусе архангельской школы № 28

будет банан и батончик мюсли, по-
слезавтра – мультизлаковый батон-
чик и груша. Такие недели прово-
дятся раз в квартал. 

Работает столовая по 10-дневно-
му меню, которое составлено с уче-
том пожеланий самих школьников: 
например, ребята не хотели видеть 
на своих столах рыбные котлеты, 
поэтому повара их исключили – го-
товят мясные или куриные. Однако 
главный принцип здесь не наруша-
ют, как бы порой этого ни хотелось 
детям: в основе рациона – только 
здоровая еда, никакого майонеза, 
колбасы, сосисок и прочей «запре-
щенки». 

– Больше всего ребята любят кот-
леты, макароны с сыром, молоч-
ные коктейли, соки, сырники, бли-
ны и, конечно, выпечку, – делит-
ся Наталья Козаченко. – Также у 
нас вкусные морсы и компоты – 
из вишни, смородины, брусники... 
Стараемся приучать детей к овощ-
ным гарнирам – это зеленый горо-
шек, кукуруза, кабачковая и све-
кольная икра, свежие огурцы и по-
мидоры. А еще при приготовлении 
блюд обязательно используем соль 
с йодом. 

Самая популярная позиция в 
меню действительно выпечка. Все-
го – 12 видов изделий: сладких и не-

сладких, из дрожжевого, слоено-
го, песочного теста… И вчерашней 
сдобы на прилавке не найти – все 
разлетается за день. Повар заступа-
ет на свой пост в пять утра, чтобы 
успеть приготовить новую партию 
с пылу с жару! Притом что объем 
производимых здесь булочек – по-
рядка 500 штук в день!

– У нас вся выпечка вкусная: кек-
сы, кулебяки, хачапури, курни-
ки, ватрушки с ягодами или кар-
тофелем, пирожки с яблоком, с 
творогом. Особенной популярно-
стью пользуются булочки с маком, 
а также глазированные и пицца. 
Хлеб тоже выпекаем сами – у нас 
пшеничный, – рассказывает повар  
Елена Селякова. – В школьной 
столовой работаю второй год, и 
очень нравится. Да, бывает шумно, 
когда ребята целой толпой прибе-
гают на переменах, но зато они под-
нимают настроение. 

Проводятся в школе и меропри-
ятия по родительскому контролю 

за организацией питания. В этом 
году для мам и пап планируется 
провести презентацию не только 
готовой продукции, но и сырья, из 
которого готовятся завтраки и обе-
ды. 

– Родители довольны питани-
ем, – делится Наталья Козаченко.  

– Да, бывает, что ребенок говорит, 
мол, в школе невкусно. Но это по-
тому, что у нас нет в меню, на-
пример, пельменей или сосисок, 
к чему привыкли многие дети.  
У нас же стоит задача сформиро-
вать привычку правильно питать-
ся. Но большинство все же доволь-
ны тем, что меню сбалансирован-
ное, полноценное, блюда горячие и 
вкусные. 

Конечно, главные эксперты в 
оценке школьного рациона – сами 
дети. Поэтому спрашиваем у вто-
роклашек, зашедших на обед: дей-
ствительно ли их столовая – луч-
шая? 

– Да, и мы здесь все едим! – уверя-
ют Софья Ананьина и Дмитрий 
Копылов. – Самое любимое – это 
котлета с макаронами и томатным 
соусом. А еще борщ! Вкусные ком-
поты варят из ягод, и они очень 
полезные. Также выпечку любим, 
больше всего сладкую! 

Классный руководитель  
Надежда Белова подтверждает: 
ребятам действительно нравится, 
поэтому съедают почти все. А если 
«не влезло», то фрукты, соки заби-
рают с собой – у многих после уро-
ков кружки, секции или просто про-
гулки, так что запасы пригодятся. 

– Я могу сказать не только как 
педагог, но и как родитель, пото-
му что у меня самой дети учатся 
и учились в этой школе: кормят 
всегда вкусно, продукция свежая, 
меню разнообразное. Приходим 
с классом – столы уже накрыты, 
блюда горячие, – делится Надежда  
Алексеевна. 

Неудивительно, что одним из 
любимых мест в школе № 28 для 
учащихся остается столовая. Наде-
емся, что и эксперты всероссийско-
го уровня по достоинству оценят 
архангельскую точку питания – ре-
зультаты уже в ноябре!

Наталья КОзАЧЕНКО, 
руководитель предприятия 
по организации питания:

– Вопросы питания ребенка в школе стоят 
остро в каждой семье. Ежедневное здоровое го-
рячее питание, организованное в учебном заве-
дении, способствует хорошему настроению, вы-
сокой умственной работоспособности, получе-
нию новых знаний, успешности, успеваемости, 
достижению новых свершений в спорте, форми-
рованию привычки правильно питаться.
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ирина колесникова,  
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В ходе рабочей поездки 
градоначальник побывал, в 
частности, на участке про-
спекта Обводный канал, где 
в этом году ресурсоснабжа-
ющая организация в рам-
ках своей инвестиционной 
программы ведет замену 
тепломагистрали от улицы 
Гагарина до улицы Комсо-
мольской. 

УлУчшиТь КачеСТВО 
ТеПлОСНаБжеНия

По словам и. о. директора 
Архангельских городских 
тепловых сетей Станислава  
Ерехинского, здесь тепло-
вики полностью меняют 
старые трубы диаметром  
700 мм на новые с большим 
диаметром – 800 мм. 

Их укладка завершена, и сейчас 
рабочие проводят ревизию и ре-
монт тепловых камер, укладывают 
так называемые водопропускные 
железобетонные лотки, защищаю-
щие трубы от повреждений и слу-
жащие в качестве термо- и гидро- 
изоляции, врезают заглушки. За-
вершающим этапом станет восста-
новление асфальтового покрытия 
на всем протяжении участка. 

– Трубы большего диаметра уве-
личат пропускную способность 
теплотрассы и повысят надеж-
ность подачи теплоносителя в цен-
тральную часть города для раз-
вязки гидравлического режима и 
улучшения качества теплоснаб-
жения, – подчеркнул Станислав  
Ерехинский.

Город готовится к зиме:  
в приоритете – дороги и тепло 
глава архангельска дмитрий морев проверил ход работ на объектах тгк-2  
и оценил качество отремонтированных дворовых проездов

Все работы на этом участке 
должны быть завершены до конца 
сентября. 

Также Дмитрий Морев посмо-
трел на ход работ по устранению 
дефекта на сетях на пересечении 
улицы Гагарина и проспекта Об-
водный канал и обсудил с рабочи-
ми и Станиславом Ерехинским гра-
фик ремонта тепловой камеры на 
пересечении улиц Тимме и Воскре-
сенской.

Эти дефекты ресурсники выяви-
ли в результате гидравлических 
испытаний и должны устранить 
до начала отопительного сезона.  

К слову, как отметил и. о. директо-
ра Архангельских городских тепло-
вых сетей, в этом году выявлено  
67 дефектов. Сейчас идет плано-
мерная работа по их устранению. 

Подводя итог, Дмитрий Морев 
отметил, что в следующем году 
ТГК-2 в рамках очередного этапа 
реконструкции теплосети на про-
спекте Обводный канал отремонти-
рует еще два его участка – от ули-
цы Вологодской до улицы Гайдара 
и от улицы Садовой до улицы Ло-
гинова. 

– Таким образом, будет обновле-
на вся трасса от улицы Гагарина до 

улицы Воскресенской, – подчерк- 
нул глава Архангельска. – Трубы 
теплоцентрали здесь крайне из-
ношены – прослужили уже более 
50 лет. Конечно, снова будут пере-
крытия проспекта, но остался по-
следний этап, и надеюсь, к этому 
с пониманием отнесутся все горо-
жане.

Дмитрий Морев также отметил, 
что главная задача муниципалите-
та сегодня – подготовка городского 
хозяйства и жилого фонда к отопи-
тельному сезону. Чтобы успеть все 
сделать качественно и в срок, есть 
и средства, и силы. 

ПОКа ВСе  
Не ОТРеМОНТиРУюТ

Также в областном центре 
завершается ремонт дворо-
вых и межквартальных про-
ездов. В этом году средств 
городского бюджета, выде-
ленных на реализацию му-
ниципальной программы, 
хватило на приведение в 
нормативное состояние 24 
дорожных объектов. Работы 
на большей их части уже за-
вершены. 

В рамках рабочей поездки  
Дмитрий Морев проверил работу 
подрядчиков по трем адресам.

Так, новый асфальт уложен на 
проезде от улицы Карла Либкнех-
та, 18, корпус 1 вдоль детского сада 
№ 147 «Рябинушка» до улицы По-
морской. Здесь подрядчик провел 
комплекс дорожных работ: выпол-
нено фрезерование старого асфаль-
тового покрытия, отрегулированы 
люки коммуникационных колод-
цев, в два слоя уложен новый ас-
фальт. 

Попутно Дмитрий Морев осмо-
трел дворовый проезд дома № 18, 
корпус 1. Здесь он в довольно изно-
шенном состоянии. Жильцы дома 
мечтают о том, чтобы его тоже от-
ремонтировали в рамках город-
ской программы. Однако проезд 
находится не на муниципальной 
земле. Это значит, что за счет бюд-
жетных средств администрация 
его ремонтировать не вправе – ина-
че это будет расценено как нецеле-
вое расходование бюджетных де-
нег. Какой же выход, поинтересо-
вался у главы города председатель 
совета дома № 18 на улице Карла 
Либкнехта Павел Краснов. 

Дмитрий Морев отметил, что в 
исключительных случаях админи-



7
архангельск – город воинской славы

№71 (1403)
11 сентября 2024 года

событие

страция ремонтирует отмежеван-
ные под общедомовые нужды про-
езды. Но только если большинство 
квартир в доме – муниципальные, 
а не в собственности жильцов. Еще 
один вариант – повысить тариф на 
содержание дома, а полученные 
средства направить на ремонт про-
езда. Ну или целенаправленно со-
брать необходимую сумму. Одна-
ко, по словам Павла Краснова, в 
доме, где насчитывается более 200 
квартир, не удалось прийти к взаи-
мопониманию, когда встал вопрос 
о повышении тарифа на содержа-
ние, поэтому нет уверенности и в 
том, что жильцы единогласно со-
гласятся собрать деньги на ремонт 
проезда.

Дмитрий Морев предложил 
еще один выход – участие в  
региональном проекте «Комфорт-
ное Поморье». Победив в нем со 
своим проектом, жильцы дома 
могли бы получить финансирова-
ние на ремонт. Так, как, например, 
это сделали активисты из округа 
Варавино-Фактория. Там жиль-
цы дома № 30 на улице Почтовый 
тракт приняли участие в проекте с 
инициативой «Дорога перемен» и 
победили. А дальше все заботы на 
себя взяла администрация округа 

– разработала проектно-сметную 
документацию, нашла подрядчи-
ка. В общем, проезд уже отремон-
тировали, а счастливые жильцы 
дома строят планы на будущее: 
хотят в рамках «Комфортного  
Поморья» продолжить благо- 
устройство во дворе – оборудовать 
парковку и игровую площадку 
для детворы.

В завершение беседы с главой го-
рода председатель совета дома об-
ратил внимание на то, что необхо-
димо усилить меры безопасности 
на проезжей части возле детско-
го сада – тротуар здесь без ограж-
дения, а движение автотранспор-
та довольно интенсивное, да еще и 
припаркованные на газонах авто-
мобили закрывают обзор. Этот во-
прос проработают в профильном 
департаменте.

Еще один дворовый проезд от-
ремонтирован на улице Гагарина. 
Он объединил многоэтажки – дома 
№№ 44–50 – с выездом на пересече-
ние с улицей Тимме. Здесь отре-
монтировано 2825 квадратных ме-
тров асфальтового покрытия. Ра-
боты выполняло ООО «Автодоро-
ги», а стоимость контракта – более 
8 миллионов рублей. Ремонт также 
полностью завершен. 

В завершение глава города побы-
вал во дворе домов № 9 и № 9, кор-
пус 1 на проспекте Дзержинского. 
Старый дворовый проезд здесь так-
же оделся в новый асфальт.

Подводя итог рабочей поездки, 
Дмитрий Морев напомнил, что ад-
министрация Архангельска уже 
четвертый год реализует програм-
му ремонта дворовых и межквар-
тальных проездов. 

– В этом году мы совместно с де-
путатами Архангельской город-
ской Думы выделили из городско-
го бюджета более 50 миллионов  
рублей на ремонт 24 дворовых про-
ездов. Работы выполнены практи-
чески на 80 процентах из них. Пол-
ностью завершить их подрядчики 
должны до конца сентября.

Мы получаем очень хорошие от-
клики от жителей на результаты 
реализации этой программы и, не-
сомненно, будем ее продолжать 
до тех пор, пока не приведем в по-
рядок все дворовые проезды в Ар-
хангельске, – подчеркнул Дмитрий 
Морев.

Что касается планов на следую-
щий год, то глава отметил, что пе-
речень проездов традиционно бу-
дет сформирован следующей вес-
ной, когда специалисты оценят со-
стояние проездов после зимы. По-
прежнему приоритет будет отдан 
наиболее изношенным и тем, что 
ведут к социальным объектам. 

Гордума соберется  
на осеннюю сессию
Первое после летних каникул заседа-
ние состоится 25 сентября.

Председатель Архангельской городской Думы 
Иван Воронцов подписал постановление о со-
зыве 10-й сессии городской Думы 28-го созыва 25–
26 сентября 2024 года. Она начнет работу в 10:00. 

Депутаты планируют рассмотреть ряд финан-
совых вопросов. Речь идет об изменениях в теку-
щий городской бюджет. Рассмотрят народные из-
бранники также изменения, связанные с земель-
ным налогом и НДФЛ. Кроме этого, к рассмотре-
нию запланированы имущественные вопросы.

К слову, осеннюю сессию городская Дума 
начнет в обновленном составе: на прошедших в 
сентябре дополнительных выборах депутатом 
по одномандатному избирательному округу 
№ 14 избран Алексей Бельков, директор МКУ 
«Чистый город». 

Место проведения сессии: г. Архангельск,  
проспект Троицкий, 60, зал заседаний город-
ской Думы.

Это старейшее подразделе-
ние администрации архан-
гельска. В 1929 году был 
организован архангельский 
городской финансовый от-
дел со штатом 38 человек. 
За 95 лет численность ра-
ботников теперь уже де-
партамента не изменилась, 
несмотря на рост населения 
и всей инфраструктуры го-
рода. 

Департамент с богатой истори-
ей сегодня демонстрирует совре-
менные подходы в работе. Благо-
даря грамотной финансовой по-
литике коллектива под руковод-
ством Веры Лычевой сохраняет-
ся устойчивость бюджета Архан-
гельска. 

Сейчас бюджет города стал от-
крытым и прозрачным для всех: 
в доступной форме с инфографи-
кой каждый архангелогородец 
может увидеть, какие доходы 
есть у города и на какие цели рас-
ходуются средства. Департамент 
финансов также развивает про-
екты инициативного бюджетиро-
вания. Они позволяют жителям 
напрямую влиять на распределе-
ние средств на городские нужды, 
предлагая собственные идеи для 
улучшения городской среды. За 
эту инициативу департамент фи-
нансов администрации Архан-
гельска был не раз отмечен на фе-
деральном уровне, получив при-
знание за вклад в развитие граж-
данского участия в бюджетных 
процессах.

От имени областного Собрания 
депутатов коллектив департамен-
та-юбиляра в канун Дня финан-

систа поздравила заместитель 
председателя комитета по во-
просам бюджета, экономики, фи-
нансовой и налоговой политике  
Надежда Виноградова. Благо-
дарности отличившимся специа-

листам вручил председатель го-
родской Думы Иван Воронцов. 

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев выразил благо-
дарность сотрудникам, чей труд 
позволяет воплощать в жизнь 

все проекты по развитию горо-
да. Также коллег и ветеранов по-
здравил заместитель главы го-
рода по вопросам экономическо-
го развития и финансам Даниил  
Шапошников.

На страже экономического  
благополучия
департамент финансов городской администрации отметил 95-летие
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Горожане собирают подписи в под-
держку инициатив проекта «Ком-
фортное Поморье».

Так, педагоги школы № 68, администрация 
Маймаксанского округа и координацион-
ный совет округа провели собрание для уча-
стия в отборе инициативных проектов, вы-
двигаемых для получения финансовой под-
держки из областного бюджета по регио-
нальному проекту «Комфортное Поморье».

Разработаны два проекта: «Территория 
спорта» и «Парк «Тихое место».

Проект «Территория спорта» предполага-
ет благоустройство стадиона у школы № 68, 
он направлен на обеспечение условий для 
развития физической культуры, школьно-
го спорта и массового спорта, организацию 
физкультурно-оздоровительных и спортив-
ных мероприятий.

Проект «Парк «Тихое место» призван со- 
здать условия для массового отдыха жите-
лей округа посредством обустройства обще-
ственных зон.

Сейчас активно идет сбор подписей. Под-
писные листы находятся на вахте школы  
№ 68 по адресам: улица Менделеева, 19 и 
улица Маслова, 22.

А возле областной детской больницы ини-
циативные горожане предлагают сделать 
удобную парковку. Ежедневно посетителя-
ми медучреждения являются тысячи детей 
и их родителей из Архангельской области и 
Архангельска. А парковка здесь – стихийная. 

Новая комфортная автостоянка вдоль 
проспекта Обводный канал позволит обе-
спечить безопасное размещение транспорт-
ных средств, а также придаст территории 
завершенный благоустроенный вид.

Дополнительно для удобства посетите-
лей в планах вдоль парковки разместить 
прогулочную зону с кустарниками, скамей-
ками и освещением.

А у вас есть идеи, как сделать город, двор 
или улицу комфортнее? Спешите – заявки 
на участие в региональном проекте прини-
маются до 1 октября. Все подробности – на 
сайте проекта «Комфортное Поморье». 

Успеете реализовать идею?
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александр гавЗов,  
фото: ирина колесникова

Напомним, что в архангель-
ской области продолжается 
реализация губернаторского 
проекта «Комфортное Помо-
рье». В его рамках активные 
горожане могут предложить 
свои инициативы для их по-
следующей реализации. 

В случае прохождения идеи в кон-
курсном отборе на ее воплощение 
в жизнь инициативная группа мо-
жет получить до полутора миллио-
нов рублей, ТОС – до трех миллио-
нов. В этом году в Архангельске ре-
ализуются 11 таких проектов, в сле-
дующем году их количество может 
вырасти.

СОхРаНяя  
ПаМяТь О ГеРОях

Свои инициативы для уча-
стия в проекте заявили ак-
тивисты ТОС «Кемский».  
В рамках одного из проектов 
они хотят восстановить па-
мятник жителям Первой Со-
ломбальской деревни, ушед-
шим на фронт. Мемориаль-
ная плита была установлена 
в 1950-х годах, на ее изготов-
ление средства собирали не-
равнодушные граждане.

– После создания ТОСа мы всяче-
ски старались оказывать помощь 
муниципалитету в содержании 
этого памятника. Например, в 2022 
году заменили разрушенный дере-
вянный забор на металлический.  
А «Горсвет» сделал подсветку па-
мятника, которая включается вме-
сте с уличным освещением, – рас-
сказала председатель ТОС «Кем-
ский» Валерия Малышевская.

Кроме того, активисты свели су-
хостойные тополя, выровняли тер-
риторию и посадили возле памят-
ника несколько кустов сирени. Од-
нако сам мемориал нуждается в 
капитальном ремонте и обновле-
нии памятных табличек, а деревян-
ный настил – в замене на тротуар-
ную плитку. Эти работы активисты 
планируют выполнить в рамках 
проекта «Комфортное Поморье».

Инициативы жителей  
на общее дело
активисты тос «кемский» выдвигают идеи для участия в проекте «комфортное Поморье»

– Как бы пафосно это ни звучало, 
но Великая Отечественная война 
коснулась каждой семьи без исклю-
чения. Сохранение памяти о герои-
ческих предках – наш гражданский 
долг перед ними. Очень приятно, 
что люди с энтузиазмом откликают-
ся и готовы поддержать этот проект, 

– сказала Валерия Малышевская.
Как признается председатель 

ТОС, вполне возможно, что эту за-

явку они снимут. Проект получил 
настолько большой резонанс, что 
есть надежда на обновление па-
мятника уже в этом году. Адми-
нистрация Соломбальского окру-
га предлагает выполнить рабо-
ты за счет экономии бюджетных 
средств. Кроме того, военно-па-
триотический клуб «Орден» готов 
подключиться к реализации дан-
ного проекта.

Помимо этого, у общественни-
ков есть планы по благоустройству 
прилегающей территории. Так, 
возле памятника стоит полураз-
рушенное здание, принадлежащее 
МЧС России. В настоящее время 
идут процедуры по признанию его 
аварийным для дальнейшего сно-
са. На месте этого строения акти-
висты планируют разбить аллею: 
высадить хвойные деревья и уста-

новить информационные стенды, 
рассказывающие об известных жи-
телях поселка.

аМФиТеаТР  
Для ПРаЗДНиКОВ

Другой проект активистов 
ТОС «Кемский» предполага-
ет благоустройство терри-
тории. Одной из визитных 
карточек поселка можно на-
звать активную культурную 
жизнь. Более 200 лет здесь 
проводится традиционный 
праздник «Первянские гуля-
нья», на который съезжают-
ся люди со всего города. Как 
признаются общественники – 
места не хватает.

– Мы хотим сделать амфитеатр, 
чтобы можно было проводить раз-
личные праздники, ставить сцен-
ки с детьми. У нас проживает очень 
много творческих людей, кото-
рые поют, танцуют, сочиняют пес-
ни. Амфитеатр для нас стал бы 
маленьким Домом культуры, где 
люди смогли бы раскрывать свой 
творческий потенциал, – отметила 
Валерия Малышевская.

При этом подводить к амфитеа-
тру будут пешеходные дорожки, ко-
торые активисты планируют вклю-
чить в проект. По словам местных 
жителей, Кемский поселок пользу-
ется большой популярностью у лю-
бителей вечерних прогулок.

– Мы хотим сделать красивые пе-
шеходные дорожки, по которым 
будет комфортно гулять. Думаем, 
что это будут не асфальтирован-
ные тротуары, а парящие мосточ-
ки. Это получается дешевле и сим-
патичнее, – подчеркнула Валерия 
Малышевская.

На этот проект активисты ТОС 
«Кемский» получили положитель-
ное заключение от всех ресурсо- 
снабжающих организаций. Кроме 
того, они уже участвовали с такой 
инциативой в проекте «Комфорт-
ное Поморье» в прошлом году, но 
не вошли в число финалистов. Об-
щественники не расстраиваются, а 
планируют вновь подавать заявку. 
Для этого они дополнительно соби-
рают подписи в наиболее оживлен-
ных местах Соломбалы.

елена тереБова,  
фото: иван малыгин

Ремонтом участка от ули-
цы адмирала Кузнецова до 
дома № 53 на улице Маяков-
ского в Соломбале занима-
лась компания «Помордор-
строй» (генподрядчик – ООО 
«автодороги»). Последний 
штрих – нанесение дорож-
ной разметки.

Глава Архангельска Дмитрий  
Морев проверил, как выполнены 
работы, и остался доволен результа-
том. Как рассказал представитель 
ООО «Помордорстрой» Николай  
Попов, гарантийный срок эксплу-
атации дорожного покрытия проез-
жей части составляет пять лет.

На модернизацию объекта на-
правлено порядка 17 млн рублей.

Этот объект в Соломбале – на 
особом контроле главы Архангель-
ска. Решение включить улицу в ре-
монты по президентскому нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги» администрация города 
приняла год назад – в рабочей по-
ездке с участием представителя об-
щественного совета Соломбальско-
го округа Алексея Белькова.

– Претензий к качеству по этому 
участку нет. При осмотре дороги 
жители близлежащих домов вы-
разили благодарность, – отметил 
Дмитрий Морев. – Проезжая часть 
расширена, чтобы встречные ма-
шины могли свободно разъезжать-
ся. По одной стороне вдоль дороги 
появился асфальтированный тро-
туар. Теперь мы решили задачу 
проезда машин к пожарной части,  
жилому кварталу на улице Поляр-
ной и техникуму водных магистра-
лей имени Н. С. Орешкова.

Как пояснил Николай Попов, 
протяженность отремонтирован-
ного участка составляет 320 метров. 
Верхний слой покрытия выполнен 
из щебеночно-мастичного асфаль-
тобетона (ЩМА-16). Дорога расши-
рена до шести метров. Были слож-
ности с инженерными сетями, ко-
торые расположены вдоль проезда, 
но, несмотря на это, выполнить ра-
боты удалось раньше срока. 

Напомним, в этом году дорож-
ный ремонт проводится на пяти 
улицах Архангельска. Накануне 
завершились работы по асфальти-
рованию на улицах Цигломенской 
и Кирпичного Завода, на набереж-
ной Северной Двины, ремонт кото-
рых также проходил в рамках до-
рожного нацпроекта.

Всего в 2024 году в Архангельске 
в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные доро-
ги» в нормативное состояние будут 
приведены восемь улиц.

Претензий к качеству нет
в архангельске отремонтировали дорогу на улице красных Партизан
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На очереди –  
Жаровиха
в архангельске завершено  
строительство газопровода  
в рамках догазификации
Специалисты ООО «Газпром газораспределе-
ние архангельск» завершили строительство 
распределительного газопровода протяжен-
ностью 3,8 километра для догазификации 
домовладений микрорайона жаровиха. 

Новые сети создали техническую возможность под-
ключения более 70 домовладений микрорайона.

– На сегодняшний день с жителями микрорайона 
заключен 31 договор на догазификацию. Работы по 
подключению домовладений к газораспределитель-
ным сетям будут проводиться по мере их готовности 
к приему газа, – отметил генеральный директор ООО 
«Газпром газораспределение Архангельск» Павел  
Курлыгин.

Напомним, до-
газификация – это 
подведение газа 
до границ земель-
ного участка в га-
зифицированных 
населенных пунк- 
тах без привлече-
ния средств граж-
дан в соответ-
ствии с поручени-
ем Президента РФ  
Владимира Путина.  
Официальные пра-
вила догазификации установлены Постановлени-
ем Правительства РФ № 1547. Для бесплатного под-
ключения нужно подтвердить техническую возмож-
ность подведения газа, подать заявку и заключить до-
говор с ГРО (газораспределительная организация).  
17 апреля 2024 года решением Правительства РФ програм-
ма была расширена на садоводческие товарищества.

В частности, в текущем 
году еще одна универ-
сальная площадка для 
игровых видов спор-
та будет обустроена на 
территории основного 
здания школы № 27.

В 2021 году спортивная зона 
была оборудована у зда-
ния начальной школы на 
улице Циолковского, а сей-
час заключен контракт на 
обустройство площадки для 
мини-футбола, баскетбо-
ла и волейбола у здания на 
улице Кирова. На спортпло-
щадке будет уложена искус-
ственная трава, установле-
ны ограждение, освещение, 
ворота и стойки.

– Ученики 27-й школы всег-
да активны в спортивных 
мероприятиях, но ранее они 
могли тренироваться толь-
ко в зале. Сейчас появится 

возможность заниматься и 
на свежем воздухе. И в этом 
заслуга руководства школы 
и активных родителей. Они 
поддержали идею поучаство-
вать в муниципальном про-

екте «Бюджет твоих возмож-
ностей». Родители с архитек-
турным и строительным об-
разованием помогли в раз-
работке проекта, – отметил  
Дмитрий Морев.

Особенность территории 
школы № 27 – наличие под-
земных коммуникаций. Тем 
не менее было найдено такое 
техническое решение, кото-
рое позволяет разместить 
спортплощадку. В ближай-
шее время подрядчик при-
ступит к исполнению кон-
тракта.

– Напомню, что в этом году 
было выполнено устройство 
универсальной спортивной 
площадки у Эколого-биоло-
гического лицея. А все но-
вые школы в городе стро-
ятся с учетом современных 
требований к спортивной 
инфраструктуре. При капре-
монте школ мы также стре-
мимся включать в план ра-
бот обновление спортплоща-
док. В прошлом году новые 
площадки были созданы у 
школ №№ 23, 82, 93 и у гимна-
зии № 21, – сказал глава Ар-
хангельска. 

Город и мы

Фонтаны у драмтеатра модернизируют
в областном центре приводят в порядок территории возле учреждений культуры
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Так, работы идут у Помор-
ской филармонии (кирхи) 

– обновляется прилегающее 
пространство. В региональ-
ном минкульте сообщили, 
что проект согласован с ад-
министрацией архангельска 
и синхронизирован с пла-
ном благоустройства распо-
ложенной рядом гимназии 
№ 6. 

Контракт на проведение работ был 
заключен 1 июля, его стоимость со-
ставляет более 20 миллионов руб- 
лей. Финансирование осуществля-
ется в рамках государственно-част-
ного партнерства. В настоящее вре-
мя на площадке выполнены демон-
тажные работы и вертикальная пла-
нировка территории, начато обу- 
стройство тротуаров и дорожек, го-
тово к установке ограждение.

Напомним, в прошлом году был 
обновлен фасад самого здания кир-
хи – уникального памятника ар-
хитектуры XVIII века. Сегодня же 
приводится в порядок простран-
ство вокруг.

Как отметила министр культу-
ры Архангельской области Оксана 
Светлова, по окончании ремонта 
здесь появится удобная пешеход-
ная зона с подсветкой. Завершение 
работ намечено на 15 ноября.

Еще один важный объект – Пе-
тровский парк. Концепция его бла-
гоустройства была определена два 
года назад в соответствии с пору-
чением губернатора Александра  

Цыбульского. В 2023-м ряд работ 
уже выполнили: капитально отре-
монтировали фонтан «Львиные го-
ловы» и завершили устройство си-
стемы освещения парка на площа-
ди почти восемь тысяч квадратных 
метров.

В текущем году выполняется ре-
монт ограждения, а также первый 
этап комплексного благоустрой-
ства, в частности – создается инди-

видуальный игровой уличный 
комплекс «Корабль».

В рамках проекта предусмотре-
ны устройство тротуаров, пеше-
ходных дорожек, оборудование 
территории малыми архитектур-
ными формами, обустройство дет-
ской площадки, озеленение и так 
далее. Завершить все вышепере-
численное предполагается до кон-
ца нынешнего года. Комплекс ра-

бот должен финишировать в ок-
тябре.

Примечательно, что развитие 
территории у Архдрамы продол-
жится – уже сегодня разрабатыва-
ется проектно-сметная документа-
ция на модернизацию четырех фон-
танов, расположенных на площа-
ди у драмтеатра. У министерства 
культуры региона в планах реали-
зовать проект в следующем году. 
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Спортплощадку –  
каждой школе
По словам главы архангельска дмитрия морева,  
администрация города планомерно идет к этой цели
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На сегодняш-
ний день  
с жителями 
микрорайона 
заключен  
31 договор  
на догазифи-
кацию

Подготовила ирина долгорУкаЯ
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выборы-2024

александр гавЗов,  
фото: анастасия  
ШУмилова

В архангельске состо-
ялись дополнительные 
выборы депутата ар-
хангельской городской 
Думы двадцать восьмо-
го созыва по одноман-
датному избирательно-
му округу № 14.

На ВаКаНТНОе 
МеСТО

В прошлом году в По-
морье прошла большая 
избирательная кампа-
ния – избирались новые 
составы регионально-
го парламента и город-
ской Думы. 

Один из кандидатов был 
избран в оба органа власти 
и решил представлять инте-
ресы людей в областном Со-
брании депутатов, оставив 
вакантным место в гордуме. 
По закону мандат не мог по-
лучить человек, занявший 
второе место в депутатской 
гонке, поэтому потребова-
лось проведение дополни-
тельных выборов. 

Так, в Соломбальскую 
ТИК на один незамещен-
ный мандат документы на 
выдвижение представили 
шесть кандидатов от изби-
рательных объединений – 
партий «Единая Россия», 
ЛДПР, «Справедливая Рос-
сия – За правду», КПРФ, «Но-
вые люди», «Коммунисти-

ческая партия Коммунисты 
России». 

Мы побывали на несколь-
ких избирательных участ-
ках в дни выборов и оценили 
атмосферу. 

По словам председателя 
участковой избирательной 
комиссии № 115 Татьяны 
Гармаш, поддержать кан-
дидатов приходят даже те 
избиратели, которые в этом 
году не голосуют.

– Людям, сталкивающим-
ся с избирательной системой 
только в период избиратель-
ных кампаний, не всегда по-
нятно, что происходит. Мы 
им разъясняем, почему сно-
ва приходится выбирать де-
путата в городскую Думу 
и почему голосует только 

часть Соломбалы. Граждане 
с пониманием относятся к 
этому, – рассказала Татьяна 
Гармаш.

ПОДГОТОВКа  
На ВыСшеМ 
УРОВНе

Вместе с тем избира-
тельные комиссии за-
ранее готовятся ко дню 
голосования. 

Необходимо подготовить 
выделенное помещение, 
оформить бюллетени, ре-
шить различные хозяйствен-
но-бытовые вопросы. По мне-
нию Татьяны Альбертовны,  

уровень выборов не имеет 
особого значения – подход 
всегда с высокой ответствен-
ностью.

– Задача членов участко-
вых избирательных комис-
сий заключается в органи-
зации выборного процесса, 
чтобы люди могли прийти 
на избирательный участок 
и оставить свой голос в под-
держку кандидата – это ос-
нова демократии. Поэтому 
все относятся к этому про-
цессу с максимальной само-
отдачей, – считает Татьяна  
Гармаш.

Вот уже четвертый год вы-
боры проводятся в течение 
трех дней – в этом году голо-
совали 6, 7 и 8 сентября. По-
сле каждого дня голосования 

бюллетени вынимают из из-
бирательной урны, уклады-
вают в специальный пакет 
и убирают в сейф. За этим 
процессом на 115-м участке 
на прошедших выборах бди-
тельно следила наблюдатель 
Лариса Семушина.

– Это уже мои четвертые 
выборы в качестве наблюда-
теля, и я прекрасно знаю, как 
все должно быть организова-
но. К процессу с моей сторо-
ны нет никаких замечаний – 
все прошло в штатном режи-
ме. Со стороны избирателей 
тоже нет жалоб, все уходили 
с избирательного участка в 
хорошем настроении, – ска-
зала Лариса Семушина.

ВыБОРы – 
СеМейНая 
ТРаДиЦия

Несмотря на доста-
точно теплую осень и 
активный дачный се-
зон, люди все равно 
шли, чтобы сделать 
свой выбор. Многие – 
целыми семьями. 

– В третий день голосова-
ния только открылись изби-
рательные участки – и первой 
вошла пожилая супружеская 
пара. Важный нюанс: наш 
участок из-за ремонта в 52-й 
школе перенесли в 62-ю. Идти 
до него приходится в два раза 
дольше, но людей это не оста-
новило. Они встали с утра 
пораньше ради того, чтобы 
прийти на выборы.  Неравно-
душие старшего поколения – 
пример для всех нас, – расска-
зала Татьяна Гармаш. 

На избирательном участ-
ке № 117 на острове Хабар-
ка за ходом голосования 
наблюдала Анастасия  
Шумилова. Это ее вторые 
выборы в таком статусе. Как 
отмечает девушка, быть на-
блюдателем – значит нести 
ответственность за легитим-
ность процедуры.

Она рассказала, что на 
островной территории изби-
рательный процесс происхо-
дит несколько иначе. Члены 
участковой комиссии изда-
лека узнают зашедшего из-
бирателя, и сразу называют 
улицу, на которой он живет. 

– Здесь все друг друга зна-
ют, и члены участковой ко-
миссии периодически с забо-
той интересуются у избира-
телей, почему не пришел их 
родственник, спрашивают о 
его самочувствии. Помога-
ют пожилым. Как-то здесь 
все по-доброму, по-соседски, 
очень располагает, – отмети-
ла Анастасия Шумилова.

По результатам голосо-
вания на выборах депутата 
Архангельской городской 
Думы двадцать восьмого со-
зыва по одномандатному из-
бирательному округу № 14 
победу одержал Алексей 
Бельков. Ему свои голоса 
отдали 60,36 процента изби-
рателей, принявших участие 
в голосовании. Евгений 
Корнюх набрал 13,28 про-
цента, у Михаила Блохина 

– 11,58 процента, у Ларисы 
Демид – 7,29 процента, у  
Артема Попова – 4,39 
процента и у Алексея  
Воронкина – 1,19 процента. 
Явка избирателей в округе 
составила 12,06 процента. 

Соломбальцы избрали своего депутата
следующие четыре года их интересы в городской думе будет представлять алексей Бельков

Соломбальская территориальная избирательная комиссия, г. Архангельск

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

08 сентября 2024 года   № 87/332

г. Архангельск

О результатах дополнительных выборов депутата 
Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва 

по одномандатному избирательному округу № 14

На основании протокола № 1 Соломбальской территориальной избирательной комиссии, г. Архангельск (с возложен-
ными полномочиями окружной избирательной комиссии по одномандатному избирательному округу № 14) о результатах 
дополнительных выборов депутата Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одномандатному изби-
рательному округу № 14, руководствуясь статьями 82, 91 областного закона от 8 ноября 2006 года № 268-13-ОЗ «О выборах в 
органы местного самоуправления в Архангельской области», постановлением Октябрьской территориальной избиратель-
ной комиссии, г. Архангельск от 18 июня 2024 года № 109/390 «О возложении полномочий окружной избирательной комис-
сии на дополнительных выборах депутата Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одномандатному 
избирательному округу № 14», Соломбальская территориальная избирательная комиссия, г. Архангельск постановляет:

1. Признать дополнительные выборы депутата Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 14 состоявшимися и результаты выборов – действительными.

2. Признать избранным депутатом Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одномандатному из-
бирательному округу № 14 зарегистрированного кандидата Белькова Алексея Васильевича, получившего наибольшее 
число голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Опубликовать настоящее постановление, а также данные протокола № 1 Соломбальской территориальной избира-
тельной комиссии, г. Архангельск в газете «Архангельск – город воинской славы» и разместить на странице комиссии в 
сети Интернет.

 
Председатель комиссии Т. Н. Кирьянова
Секретарь комиссии О. Н. Редкореброва

Экземпляр № 1 

Дополнительные выборы депутата Архангельской городской Думы 
двадцать восьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 14

8 сентября 2024 года

ПРОТОКОЛ № 1

окружной избирательной комиссии 

о результатах выборов по одномандатному избирательному округу № 14

Число участковых избирательных комиссий в избирательном округе 8

Число поступивших протоколов № 1 участковых избирательных комиссий об итогах голосования, на основании 
которых составлен данный протокол 8

Число избирательных участков, итоги голосования по которым были признаны недействительными 0

Суммарное число избирателей, внесенных в списки избирателей на момент окончания голосования на избира-
тельных участках, итоги голосования по которым были признаны недействительными 0

После предварительной проверки правильности составления протоколов № 1 нижестоящих избирательных комиссий об 
итогах голосования окружная избирательная комиссия путем суммирования данных, содержащихся в указанных про-
токолах нижестоящих избирательных комиссий, о п р е д е л и л а:

1 Число избирателей, внесенных в список избирателей на избирательном участке 
на момент окончания голосования

0 0 1 6 0 4 4

2 Число избирательных бюллетеней, полученных участковой избирательной  
комиссией

0 0 0 9 5 6 2

3 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим 
досрочно, в том числе:

0 0 0 0 0 0 0

4 число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим  
досрочно в помещении ТИК (ОИК)

0 0 0 0 0 0 0

5 Число избирательных бюллетеней, выданных участковой избирательной 
комиссией избирателям в помещении для голосования в день голосования

0 0 0 1 8 3 7

6 Число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим 
вне помещения для голосования в день голосования

0 0 0 0 1 0 2

7 Число погашенных избирательных бюллетеней 0 0 0 7 6 2 3
8 Число избирательных бюллетеней, содержащихся в переносных ящиках 

для голосования
0 0 0 0 1 0 2

9 Число избирательных бюллетеней, содержащихся в стационарных ящиках 
для голосования

0 0 0 1 8 3 3

10 Число недействительных избирательных бюллетеней 0 0 0 0 0 3 7
11 Число действительных избирательных бюллетеней 0 0 0 1 8 9 8
12 Число утраченных избирательных бюллетеней 0 0 0 0 0 0 0
13 Число не учтенных при получении избирательных бюллетеней 0 0 0 0 0 0 0

Число голосов избирателей, поданных 
за каждого зарегистрированного кандидата

Фамилии, имена, отчества внесенных в избирательный 
бюллетень зарегистрированных кандидатов абсолютное значение

в процентах 
от числа 

избирателей, 
принявших участие 

в голосовании
14 Бельков Алексей Васильевич 0 0 0 1 1 6 8 60,36
15 Блохин Михаил Анатольевич 0 0 0 0 2 2 4 11,58
16 Воронкин Алексей Васильевич 0 0 0 0 0 2 3 1,19
17 Демид Лариса Николаевна 0 0 0 0 1 4 1 7,29
18 Корнюх Евгений Геннадьевич 0 0 0 0 2 5 7 13,28
19 Попов Артём Олегович 0 0 0 0 0 8 5 4,39

Число избирателей, принявших участие в голосовании

 абсолютное: 1935

в процентах: 12,06%

В соответствии с пунктом 6 статьи 82 областного закона «О выборах в органы местного самоуправления в Архангельской 
области» Бельков Алексей Васильевич, который получил наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании, признан избранным депутатом Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одномандат-
ному избирательному округу № 14

Председатель окружной 
избирательной 
комиссии Кирьянова Т. Н. подпись

(фамилия, инициалы) (подпись либо причина отсутствия, 
отметка об особом мнении)

заместитель
председателя 
комиссии Кузнецова Л. А. подпись

Секретарь комиссии Редкореброва О. Н. подпись

Члены комиссии Анисимов М. М. отсутствует по неустановленной причине

Верещагин А. Ю. подпись

Власова В. М. подпись
Корнюх А. А. полномочия приостановлены
Львов Е. А. подпись
Никифорова С. И. подпись
Пономарева Н. Г. подпись
Ришкус С. С. отсутствует по неустановленной причине

МП                      Протокол подписан 8 сентября 2024 года в _23_ часа _25_ минут

�� Официально
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дело жизни

наталья Захарова,  
фото: иван малыгин

Первый месяц осени для 
этих людей особенный: мно-
гие годы с началом учебно-
го года они с исключитель-
ным трепетом переступали 
порог классных комнат, что-
бы сеять разумное, доброе, 
вечное. Сегодня ветераны 
педагогического труда про-
должают свою миссию, за-
нимаясь патриотическим 
воспитанием.

Не менее, чем с детьми, важны 
встречи с коллегами: пообщаться в 
кругу единомышленников, вспом-
нить свои «годы чудесные», поде-
литься мнением о современном 
образовании – все это возвраща-
ет опытных наставников в самые 
интересные и волнительные дни, 
когда сентябрь не просто знамено-
вал переход к очередному времени 
года, а открывал ворота в большой 
мир школьной жизни.

В Архангельском городском со-
вете ветеранов собрались препода-
ватели русского языка и литерату-
ры, математики, физики, инфор-
матики, музыки, методисты… Все 
они отдали профессии 30, 40, 50 лет!

Педагогический стаж Веры 
Кравченко – 42 года. Окончив фи-
лологический факультет педин-
ститута в Пскове, она начала ра-
ботать в Риге: сперва старшей пио-
нервожатой, затем – учителем рус-
ского языка и литературы, потом –  
завучем по учебной работе. В Лат-
вии трудилась 20 лет, а когда мужа-
летчика перевели в Архангельск, 
стала настоящей северянкой, ис-
кренне полюбив наш край. В сто-
лице Поморья Вера Архиповна ра-
ботала в школах № 23, № 6, а также 
преподавала на подготовительных 
курсах педагогического института. 
Ветеран труда и сегодня ведет уро-
ки, подменяя учителей в гимназии 
№ 6, а кроме того, занимается обще-
ственной работой в составе комис-
сии по патриотическому воспита-
нию молодежи городского совета 
ветеранов. 

– Свою профессию выбрала толь-
ко потому, что передо мной всег-
да были очень хорошие учителя, 
и я пыталась им подражать, любо-
валась ими. Поэтому еще в школе 
поняла, что профессия педагога – 
это мое, – делится Вера Архиповна.  

– И я считаю, что в моей жизни не 
было детей, с которыми приходи-
лось трудно, все были хорошие!  
Я очень довольна своими ученика-
ми, горжусь ими и всегда вспоми-
наю о них тепло. Знаете, дети за-
ряжают энергией, не дают останав-
ливаться, опускать планку, поэто-
му учитель постоянно учится, ведь 
даже подготовка к урокам – это 
учеба. Не так ли? Молодое поколе-
ние всегда держит в тонусе, сколь-
ко бы лет тебе ни было!

Призвание созидать
в архангельском городском совете ветеранов чествовали педагогов, отдавших десятилетия жизни служению детям

Ветеран труда Евгения  
Сокотова после окончания школы 
переехала из Котласа в столицу По-
морья, поступила в Архангельский 
пединститут на физико-матема-
тический факультет. Еще будучи 
студенткой, она начала работать в 
Уемской вечерней школе, а после 
окончания вуза пришла в ставшую 
родной левобережную школу № 77: 
преподавала математику, физику, 
информатику. А еще – вела фото-
кружок, киноклуб, где была сцена-
ристом, оператором и режиссером. 

Отдав 77-й школе 24 года, нача-
ла работать в Центре социальной 
помощи семье и детям социаль-
ным педагогом – как говорит сама  
Евгения Валентиновна, для ребят, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию, она была и воспитате-
лем, и мамой, и другом. На пенсии 
возглавила совет ветеранов Исако-
горского округа – вместе с активи-
стами занимается патриотическим 
воспитанием молодежи, продолжа-
ет курировать социальный центр.

Общий педагогический стаж  
Евгении Сокотовой – более 30 лет, 
сегодня она не видит себя в другой 
профессии, но жизнь могла повер-
нуться иначе. 

– После восьмого класса я хотела 
поступать в медучилище, но не сло-
жилось, и решила окончить все 10 
классов. Уроки математики у нас 
стал вести учитель, который очень 
многое дал, и уже к концу 9-го клас-
са я, глядя на него, поняла, кем хочу 
стать, – вспоминает ветеран тру-
да. – Профессия педагога чем доро-
га? Мы много отдаем и много полу-
чаем: тут закон сохранения энер-
гии всегда работает – сколько дашь, 

столько и получишь обратно. Да, 
всякое бывает – и трудные дети, и 
бессонные ночи, но ты понимаешь, 
что действительно не зря этим де-
лом занимаешься, когда слышишь 
от ребят: «Я понял! Оказывается, ма-
тематика не такой и сложный пред-
мет. Оказывается, это интересно!» 

Отличник народного просве-
щения, заслуженный учитель РФ  
Таисия Назанова в образовании 
52 года! Она начинала учителем ма-
тематики, много лет была завучем 
школы № 2 и 25 лет проработала 
там директором. Спокойная, интел-
лигентная, требовательная, Таисия  
Никифоровна умело руководила уч-
реждением, расположенным в одном 
из сложных архангельских микро-
районов, который в то время назы-
вали «Шанхаем». Здесь был духовой 
оркестр, хоры, множество секций – и 
дети всегда были при деле, приобща-
лись к культуре и спорту. Через ме-
сяц педагогу исполнится 90 лет!

Этой же школе 45 лет жизни по-
святила председатель культур-

но-массовой комиссии городско-
го совета ветеранов Валентина  
Чемакина. Все эти годы она учи-
ла детей прекрасному – музыке! По 
ее словам, главное в работе педаго-
га – любить детей – всяких: и отлич-
ников, и троечников, и хулиганов, 
тогда и они ответят взаимностью. 

Учитель музыки не только 
вела уроки, ее задачей было охва-
тить внеклассной работой почти 
всех учеников, а это 1600 человек.  
Валентина Михайловна мечтала, 
чтобы вся школа пела. Поэтому 
сначала организовала хор маль-
чиков, потом подключила старше-
классниц и преподавателей, а за-
тем в строй встали ветераны вой-
ны. Так песня объединила поколе-
ния, а коллектив гремел не только 
в Архангельске, а даже в Швеции.

– Проработав 45 лет, я и заслужен-
ной стала, и отличником народного 
просвещения – не обижена ничем. 
Любила очень свою работу и до сих 
пор люблю ребят, которых выпусти-
ла. Мне часто говорят: как же труд-

но – столько лет в школе. А я искрен-
не не понимаю: почему же трудно? 
Хорошие ребята, замечательные 
коллеги – мне работалось очень лег-
ко, каждый раз не могла дождаться, 
когда закончится лето, чтобы вер-
нуться в стены родной второй, – де-
лится Валентина Михайловна.

Организовала очередную встре-
чу давний друг городского сове-
та ветеранов – депутат областного 
Собрания Надежда Виноградова. 
Она отметила, что хотела бы, что-
бы такие мероприятия стали тра-
диционными и заслуженные педа-
гоги встречались ежегодно. 

– На дворе золотая осень, и совсем 
недавно прозвенел первый звонок. 
Это праздник не только для тех, 
кто впервые сел за парты, кто пере-
шагнул порог школы и вновь встре-
тился с любимыми учителями, вер-
ными друзьями, новыми знаниями, 
но в первую очередь это праздник 
для вас – тех, кто большую часть 
своей жизни отдал педагогическо-
му труду, – обратилась к педагогам 
Надежда Виноградова. – Сегодня 
роль учителя трудно переоценить, 
потому что именно вы по восемь 
часов в день формируете наших де-
тей как личностей, вкладываете в 
них душу, учите любить, дружить,  
творить. И мне очень хочется ска-
зать спасибо за ваш созидательный 
труд – уверена, сегодня к моим сло-
вам присоединились бы тысячи 
выпускников, которых вы воспита-
ли. У каждого из нас на всю жизнь 
остается в памяти имя первого учи-
теля, имя любимого наставника, 
потому что невозможно забыть тех, 
кто отдает нам частичку себя. Спа-
сибо за то, что вы есть! 

Надежда ВиНоградоВа:
Очень хочется сказать спасибо за ваш 
созидательный труд – уверена, сего- 
дня к моим словам присоединились бы 
тысячи выпускников, которых вы вос-
питали. У каждого из нас на всю жизнь 
остается в памяти имя первого учителя, 
имя любимого наставника, потому что 
невозможно забыть тех, кто отдает нам 
частичку себя
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В минувшие выходные на 
базе областной федерации 
карате-кекусинкай про- 
шли тренировочные сборы 
по подготовке региональной 
команды. их провел заслу-
женный тренер России,  
мастер спорта, шихан  
александр ануфриев. 

У тренера – пятый дан, а его много-
численные воспитанники – масте-
ра спорта России, чемпионы и при-
зеры российских и международных 
соревнований. Кстати, «шихан» – 
это звание, обращение и почетный 
титул мастера японских боевых 
искусств. В карате-кекусинкай он 
присваивается черным поясам, до-
стигшим пятого дана и выше. До-
словно с японского так и перево-
дится – «мастер». 

Как рассказал руководитель Ар-
хангельской областной федера-
ции карате-кекусинкай Артем  
Точилов, сегодня спортсмены го-
товятся к участию в первенстве 
России, которое состоится 16–18 ок-
тября. 

– Наша тренировка – один из фи-
нальных штрихов, чтобы ввести 
ребят в форму. К слову, помимо 
участников сборной команды на-
шей области мы пригласили на 
тренировку ребят, которым интере-
сен этот вид спорта и которые хоте-
ли бы им заниматься, – рассказал  
Артем Точилов.

По словам Артема Точилова, по-
добные сборы, когда занятия ве-
дут именитые профессиональные  
спортсмены, на счету которых 
огромное количество громких по-
бед, давно стали для федерации 
традиционными. Сегодня, к при-
меру, занятия прошли по направ-
лению подготовки кумите (по- 
единки). А через месяц ребят ждут 
на общих сборах по кихону. Кихон 

– это основы карате, включающие в 
себя базовые техники ударов рука-
ми, ногами, блокировок и передви-
жений.

– Занятия будет проводить па-
триарх нашего вида спорта, один 
из первых инициаторов разви-
тия карате в СССР и РФ, основа-
тель Федерации карате-кекусин-
кай России Александр Иванович  
Танюшкин. Ну и в ходе занятий 
с ребятами он проведет некий ана-
лиз развития нашей областной фе-

Где воспитывают  
чемпионов и патриотов
архангельские кекусинкай-каратисты серьезно готовятся к первенству россии

дерации, оценит, насколько хоро-
шо и правильно мы развиваемся, – 
рассказал Артем Точилов. 

Примечательно, что помимо сбо-
ров с участием мастеров в област-
ной федерации дважды в год про-
водятся сборы технические, в ходе 
которых спортсмены сдают экза-
мены на присвоение разряда или 
пояса. На них юные спортсмены 
также получают прекрасную воз-
можность повысить свой уровень и 
получить новые знания. 

К слову, в этом году федерация 
карате-кекусинкай Архангельской 
области отмечает 30-летие. Этим 
видом единоборств занимается бо-
лее 400 архангелогородцев разного 
возраста, а в регионе их число уже 
перешагнуло за тысячу. 

Как рассказал Артем Точилов, 
федерация сегодня осваивает но-
вые направления развития – уча-
ствует в грантовых конкурсах.  

В частности, в прошлом году при 
поддержке администрации Архан-
гельска организация победила в 
конкурсе проектов для социально 
ориентированных НКО и получи-
ла финансирование на проведение 
турнира памяти защитников Оте-
чества.  

Высоко оценивает развитие об-
ластной федерации карате-кеку-
синкай и Александр Ануфриев. 
Он рассказал, что уже три года со-
трудничает с ее руководством и с 
удовольствием проводит для вос-
питанников тренировочные сборы.

– Цель наших сборов – подгото-
вить команду для выступления на 
первенстве России, посмотреть, в 
какой форме ребята, улучшить их 
технические и функциональные 
показатели. Традиционно по ходу 
тренировок мы ориентируемся, на 
что обратить внимание, какая кор-
рекция нужная для того, чтобы 

улучшить показатели спортсменов, 
– подчеркнул Александр.

Заслуженный тренер также отме-
тил, что работу областной федерации 
он, конечно, оценивает по результа-
там и достижениям спортсменов.

– Ребята стали стабильны, сфор-
мировалась хорошая команда, ко-
торая постоянно принимает уча-
стие в турнирах различного уровня 
и показывает прекрасные резуль-
таты, – говорит спортсмен.

Его дополняет председатель об-
ластной федерации карате-кеку-
синкай.

– Действительно, ребята стали за-
нимать призовые места во всерос-
сийских соревнованиях. Так, в про-
шлом году наша команда заняла 
первое место в первенстве Северо-
Запада. Уверен, что имена архан-
гельских спортсменов скоро зазву-
чат и на международном уровне, – 
считает Артем Точилов. 

Боевые единоборства в целом и 
кекусинкай в частности помогают 
воспитывать силу духа и закаляют 
характер. Испытания, с которыми 
молодые спортсмены справляют-
ся на татами, готовят их к вызовам 
взрослой жизни. Прекрасно, что в 
федерации карате-кекусинкай По-
морья есть такая хорошая тради-
ция – проводить сборы со знамени-
тыми спортсменами. 

По словам начальника управ-
ления по физической культуре и 
спорту администрации Архангель-
ска, приезд такого профессионала, 
как Александр Ануфриев, конечно, 
положительно отразится на успе-
хах и мотивации юных спортсме-
нов, занимающихся и в муници-
пальных спортивных школах, и в 
частных спортивных организаци-
ях. Со своей стороны администра-
ция города оказывает им всесто-
роннюю поддержку. 
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Плавать модно!
Путь к успеху со Школой плавания александры соколовой

«Учитесь плавать!», 
«Плавание – это 
жизнь!» – лозунги, 
ставшие мемами, сего- 
дня вдвойне актуальны, 
особенно если учиты-
вать, сколько северян 
едва ли не ежедневно 
гибнет на водоемах. 

Впрочем, о трагедиях не бу-
дем, ведь плавание – это пре-
жде всего оптимизм, один из 
самых массовых и увлека-
тельных видов спорта и ак-
тивного досуга. В Архангель-
ске к лидерам данного трен-
да по праву относится Шко-
ла плавания Александры  
Соколовой.

Школа основана в 2017 
году. За это время она ста-
ла стартовой площадкой, 
ключевым этапом в жизни 
многих ребят. Для кого-то 
явилась первой ступенькой 
к спортивной славе, кто-то 
вынес из стен школы креп-
кую закалку, твердый харак-
тер и волю к победе, и почти 
все приобрели широкий круг 
верных друзей.

Основатель и руководи-
тель школы плавания – ма-
стер спорта международно-

го класса, неоднократная по-
бедительница чемпионатов 
и первенств России, призер 
этапов Кубка мира, участ-
ница мировых и европей-
ских первенств по плаванию 
Александра Соколова.

Воспитанники школы 
принимают активное уча-
стие в городских, област-
ных, всероссийских сорев-
нованиях, уверенно старту-
ют и на спартакиадах. За-
логом успеха являются еже-
годные сборы, где юные 
пловцы проходят курсы со-
временных интенсивных 
тренировок, ориентирован-
ных на приобретение и отра-
ботку важнейших спортив-
ных элементов, гарантиро-
ванно нацеленных на высо-
кие результаты.

При этом сама Александра  
Соколова не столь катего-
рична. По ее мнению, меда-
ли и титулы являются прио-
ритетом не для всех.

– Основная миссия шко-
лы заключается в том, что-
бы занятия плаванием ста-
ли удовольствием на всю 
жизнь, одновременно при-
нося пользу. Наша главная 
задача – помочь воспитан-
никам совершенствовать-

ся, укрепить их здоровье и 
придать уверенности в соб-
ственных силах на долгие 
годы вперед, – говорит ру-
ководитель школы. – Для 
этого разрабатываются и 
применяются собственные 
программы тренировочного 
процесса, подготовленные 
и реализованные благода-
ря творческому потенциа-
лу тренерского коллектива. 
Мы стремимся помочь каж-
дому, преодолевая страх и 
трудности, достигать всех 
поставленных целей.

Школа работает в алгорит-
ме предоставления ребятам 
лучших условий для тре-
нировок, обучения и оздо-
ровления. Поскольку наши 

программы ориентированы 
на все уровни подготовлен-
ности занимающихся, есть 
возможность удовлетворить 
потребности каждого, неза-
висимо от того, мечтаете ли 
вы достигнуть олимпийских 
вершин или просто добиться 
прогресса в плавании.

Педагогический коллек-
тив школы состоит из специ-
алистов, добившихся в сво-
ем направлении выдающих-
ся результатов. 

– Мы убеждены, что в про-
цессе обучения каждый уче-
ник получит истинное удо-
вольствие от занятий и по-
знает радость достижения 
побед, – уверена Александра 
Соколова.

Основная миссия школы за-
ключается в том, чтобы занятия 
плаванием стали удовольствием 
на всю жизнь, одновременно 
принося пользу. Наша главная 
задача – помочь воспитанникам 
совершенствоваться, укрепить 
их здоровье и придать уверен-
ности в собственных силах

партнерский материал

Приходи играть  
в шахматы!
В Петровском парке торжественно открыли 
шахматный клуб под открытым небом.

Сыграть партию здесь могут все желающие. На цен-
тральной аллее любимого горожанами общественно-
го пространства установлены специальные шахмат-
ные столы.

Проект реализован при поддержке Российского во-
енно-исторического общества по инициативе предсе-
дателя общества Владимира Мединского, ратующе-
го за возрождение в России традиции шахматных игр 
под открытым небом. Работа ведется в партнерстве с 
Федерацией шахмат страны.

Министр культуры Архангельской области Оксана 
Светлова, приветствуя участников церемонии откры-
тия клуба, выразила надежду, что новая локация бу-
дет востребована у горожан.

Председатель регионального отделения РВИО  
Сергей Ковалев подчеркнул, что открытые шахмат-
ные клубы появились этим летом в нескольких регио-
нах страны и уже доказали свою востребованность, те-
перь такой клуб есть и в столице Поморья. 

Глава регионального отделения также отметил, что 
для организации открытого шахматного клуба в Ар-
хангельске была проведена большая работа по выбору 
места его размещения. 

– Мы объехали несколько десятков мест, увидели, 
как много прекрасных пространств за последние годы 
появилось в Архангельске, – сказал он. – В итоге реши-
ли разместить клуб у театра драмы – здесь особая ат-
мосфера. 

Первыми идею возрождения городской традиции 
шахматного досуга оценили архангельские профес- 
сионалы и любители старинной настольной логиче-
ской игры – участники завершающего этапа Кубка го-
рода по быстрым шахматам среди мужчин и женщин, 
состязания которого стартовали в рамках церемонии 
открытия. Турнир продлился два дня и завершился  
8 сентября.

Один из юных спортсменов, учащийся Ломоносов-
ского лицея и шахматно-шашечной спортивной шко-
лы № 5 имени Я. Г. Карбасникова Артем Володин рас-
сказал, что занимается шахматами восемь лет: в шесть 
лет он нашел в шкафу шахматную доску и с тех пор, на-
учившись играть, не расстается с этим видом спорта. 

– В этом деле меня привлекает необходимость ду-
мать. Я очень люблю головоломки. Занимаюсь про-
граммированием. Рад, что появился клуб под откры-
тым небом, – сказал он. – Это дает больше возможно-
стей для проведения различных турниров.

Александр и Дарина Тестовы пришли в шахмат-
ный клуб всей семьей, вместе с сыном Глебом и доче-
рью Полиной. Самый большой интерес к интеллекту-
альной игре в семье у восьмилетнего Глеба. Родители 
поддерживают интерес ребенка и счастливы, что те-
перь всем вместе можно с пользой провести время в 
тени деревьев.

Как рассказал начальник управления по физиче-
ской культуре и спорту администрации Архангельска 
Артем Фомин, шахматный клуб будет работать до 
глубокой осени, на зимнее время оборудование пере-
несут в городские учреждения спорта, с наступлением 
тепла клуб возобновит свою работу. В планах города 
и любителей шахмат – проведение новых масштабных 
турниров.
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Хвостовики и УАЗ «Хантер»
Северяне продолжают помогать фронту. Так, 
в гимназии № 24 за две недели подготови-
ли 400 комплектов деталей для беспилотных 
летательных аппаратов – хвостовики и на-
кольники (приспособления для сброса бое- 
припасов с квадрокоптеров. – Прим. ред.). 

Они напечатаны на 3D-принтерах. Все изделия были 
переданы в центр развития детей «Архангел». Напом-
ним, с июня 2023 года центр «Архангел» начал проект 
по печати деталей для нужд СВО, а с января 2024-го в 
этот проект включились более 10 учреждений Архан-
гельска и Архангельской области. В том числе и гим-
назия № 24, где процессом руководит учитель инфор-
матики и информационно-коммуникационных техно-
логий Денис Копосов.

А фонд помощи «СВОи люди» отправил транспорт-
ное средство в зону проведения специальной военной 
операции.

– Благодаря добрым людям из Новодвинска, которые 
безвозмездно помогли нам доставить УАЗ «Хантер» до 
Белгорода, военнослужащие ремонтного батальона 
200-й гвардейской мотострелковой бригады получили 
транспортное средство и перенаправили его в зону де-
ятельности подразделения на Курском направлении, 

– рассказали в фонде помощи «СВОи люди».
Отметим, что УАЗ «Хантер» – автомобиль повышен-

ной проходимости. Он очень эффективен на дорогах 
всех категорий, а также на пересеченной местности. 

По запросу Росгвардии пред-
ставители президентского 
движения передали сотруд-
никам ведомства шесть за-
теняющих камуфляжных се-
тей с габаритами 4 х 10 ме-
тров и три масксети разме-
ром 3 х 6 метров. В ближай-
шее время расходный мате-
риал доставят в пригранич-
ные регионы России, чтобы 
маскировать подразделения 
наших земляков в разных 
видах ландшафта – напри-
мер, в лесу, степи или поле. 

Как рассказал руководи-
тель Архангельского отде-
ления Народного фронта 
Юрий Шалауров, сети бу-
дут использовать для укры-
тия личного состава, воору-
жения, тяжелой военной тех-
ники, инженерных сооруже-
ний и других стратегически 
значимых объектов. 

– Я надеюсь, наша помощь 
послужит гвардейцам допол-
нительной броней и позволит 
им более качественно выпол-
нять боевые задачи, – сказал 

он. – Как заверяет произво-
дитель экипировки, передан-
ные маскировочные сети не 
рвутся при сильных порывах 
ветра, отталкивают влагу, не 
плесневеют, не выгорают от 
воздействия солнечных лу-
чей и благодаря специаль-
ным пропиткам не боятся 
открытого огня. Кроме того, 
они мало весят, легко транс-
портируются и монтируются. 

Начальник Управления 
Федеральной службы войск 
национальной гвардии Рос-
сийской Федерации по Ар-
хангельской области гене-
рал-майор полиции Андрей  
Горбунов отметил, что пере-
дача маскировочных сетей – 
не разовая акция: ведомство 
взаимодействует с обществен-
никами с самого начала спе-
циальной военной операции, 
то есть с февраля 2022 года.

– Хочу сказать большое 
спасибо Народному фронту 
за предоставленные масксе-
ти общей площадью около 
300 квадратных метров. Они 
очень помогут нашим воен-
нослужащим на линии бое-
вого соприкосновения, ста-
нут им настоящим щитом, – 
сказал Андрей Алексеевич.  

Тем временем сбор вещей 
и оборудования для наших 
ребят «за лентой» продолжа-
ется. Гуманитарные посыл-
ки принимают в Архангель-
ске в здании Федерации проф- 
союзов на проспекте Троиц-
ком, 39 (1-й этаж, левое кры-
ло), телефон 8 (8182) 20-02-74. 
А денежные переводы севе-
ряне могут отправить на об-
щий счет от региона: https://
pobeda.onf.ru/requirements/
arhangelskaya. 

Три десятка изде-
лий  уже переда-
ны волонтерским объ-
единением «Zа Мир. 
архангельск» военно- 
служащим, отправляю-
щимся на Курское на-
правление.

Как отметили активисты, за-
каз поступил от фонда помо-
щи «СВОи люди», куда об-
ратились бойцы: им требо-
вались маскировочные сети 
срочно и в большом объеме.

– Кинули клич во все точки 
плетения – и все как один от-
кликнулись, – сообщили во-
лонтеры объединения «Zа 
Мир. Архангельск». – Бук-
вально на следующий день 
все сети были переданы бой-
цу, который повез их адреса-
там. Спасибо всем неравно-
душным!

Отметим, что к активистам 
объединения присоединяет-
ся все больше горожан. Так, 
на днях жители одного из до-
мов на улице Красных Парти-

зан организовали сбор гума-
нитарной помощи для бойцов, 
а затем передали ее волон-
терам объединения «Zа Мир. 
Архангельск».

– Просто кинули клич в об-
щедомовом чате – и собрали 
самые простые, но нужные 
ребятам вещи: влажные сал-
фетки, чай, кофе, сладости, 
нательное белье, – рассказа-
ли активисты. – И это может 
сделать каждый: помощь, 
которую ребята получают с 
родной земли, придает им 
сил и уверенности, что за их 
спинами надежный тыл.

Присоединиться к движе-
нию архангелогородцев, ока-
зывающих поддержку бой-
цам, можно через группу со-
общества волонтеров.

Кроме того, желающие 
оказать поддержку защит-
никам Отечества могут обра-
титься в штаб помощи участ-
никам СВО и их семьям Гу-
бернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее», который 
занимается сбором и центра-
лизованной отправкой гру-
зов в зону спецоперации.

Поддержка тыла
Укрыться от глаз противника и слиться с окружающей средой  
бойцам помогают маскировочные сети

Просто кинули клич в чате
команда активистов из архангельска отправила бойцам сво большую партию маскировочных сетей

наталья ерёмина

Народный фронт передал сотрудникам Росгвардии 
маскировочные сети. Готовую защитную экипиров-
ку для нужд бойцов на передовой СВО приобрел 
коллектив одной из организаций столицы Поморья, 
тесно сотрудничающей с региональным отделени-
ем общественников.

 � фото: dvinanews.ru
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георгий гУдим-левковиЧ,  
фото: аро оод «Поисковое  
движение россии»

Об основных вехах истории 
и сегодняшнем дне поиско-
виков рассказал председа-
тель совета архангельско-
го регионального отделения 
Общероссийского обще-
ственного движения «По-
исковое движение России» 
александр Завернин.

– Александр Александрович, 
как все начиналось?

– В 1987 году Алексей  
Сухановский, корреспондент газе-
ты «Северный комсомолец», побы-
вал в местечке Мясной Бор в Нов-
городской области, где в 1942 году 
шли ожесточенные бои – из окруже-
ния пробивалась 2-я ударная армия, 
которая понесла огромные потери.  
И из его статьи многие впервые 
узнали о Долине смерти и поиско-
вом движении. Весной 1988 года в 
Калуге прошел I Всесоюзный слет 
командиров поисковых отрядов.  
В нем участвовали представители 
нашей области. На слете было при-
нято решение провести в 1989 году 
первую всесоюзную «Вахту Памя-
ти». Местом ее проведения был 
определен Мясной Бор в Новгород-
ской области. 

В рамках подготовки к этому 
важному мероприятию 23 февраля 
1989 года на базе штаба Поста № 1 
в Архангельске был создан област-
ной поисковый отряд «Имени пав-
ших». И именно его участники в 
мае поехали на разведку в Мясной 
Бор, а летом – в конце июля – на-
чале августа – сводный отряд Ар-
хангельска и Северодвинска уча-
ствовал там в поисковых работах. 
Мне выпала честь быть участни-
ком этой поисковой экспедиции: 
мы больше двух недель работали 
на местах боев 2-й ударной армии, 
шли вдоль дороги по болотам, под-
нимали наших бойцов. Честно го-
воря, для меня это было серьезным 
испытанием, поскольку впервые 
открылась картина того, что огром-
ное количество наших солдат оста-
лись непогребенными в местах 
боев. С этого времени началось ак-
тивное развитие поискового движе-
ния в Архангельской области. 

В 1991 году была создана Ассоци-
ация поисковых отрядов, в 1993-м – 
фонд «Поиск», а в 2014-м, через год 
после создания общероссийского 
Поискового движения, было сфор-
мировано региональное отделение, 
которое в этом году отмечает деся-
тилетие. Мы продолжаем работу по 
увековечиванию памяти погибших.

– Географические рамки ра-
боты существенно расшири-
лись?

– Да, мы работаем во многих ре-
гионах. Это и Заполярье – Мурман-
ская область, и Курская область, и 
Волгоград. Но поскольку это требу-

Назвать всех поименно
в этом году исполняется 35 лет поисковому движению в Поморье

ет определенных финансовых за-
трат, мы стараемся выбирать близ-
лежащие регионы Северо-Запада – 
Мурманская область, Карелия, Ле-
нинградская, Новгородская обла-
сти. В этом году наибольшее число 
экспедиций прошло как раз в Каре-
лии.

– Ваша деятельность как по-
исковика связана с отрядом 
«Следопыт», состоящим из 
школьников?

– Отряд «Следопыт» был создан 
в 1995 году. Но сейчас я в основном 
работаю со студентами, поскольку 
для того, чтобы организовать экс-
педицию с участием несовершен-
нолетних, необходимо оформить 
большое количество документов. 
Это достаточно сложно.

– А желающие поехать в по-
исковую экспедицию есть?

– Да, но необходима подготовка. 
Если человек в течение учебного 
года не готовился, то он не сможет 
работать в течение трех недель в 
достаточно экстремальных усло-
виях. Поэтому мы не можем риско-
вать и брать неподготовленную мо-
лодежь. 

– Всегда возникает вопрос, 
почему до сих пор находят не-
погребенные останки солдат...

– При отступлении, как правило, 
погибших часто просто прикапы-
вали в любых доступных местах. 
Поэтому такие захоронения офи-

циально часто вообще не оформля-
лись. Либо погибшие просто оста-
вались в том месте, где их застала 
смерть. Мы в основном ведем по-
исковые работы именно там, где 
наши войска отступали, прежде 
всего это 1941–1942 годы. На них как 
раз и приходится наибольшее чис-
ло без вести пропавших.

– А что касается идентифи-
кации останков, насколько 
сложна эта работа?

– Достаточно непростое это дело. 
Формально до начала 1943 года ме-
дальоны с личными данными были 
обязательны для бойцов. Это эбони-
товые капсулы с бумажными вкла-
дышами. Но часто это правило нару-
шалось – и либо медальонов не было 
вообще, либо находим их с незапол-
ненными вкладышами. Поэтому 
для установления личности также 
используются найденные именные 
вещи, награды, документы. 

– В принципе существуют ли 
именные списки пропавших 
без вести, например – урожен-
цев Архангельской области? 

– В 1994–1995 годах была издана 
Книга Памяти Архангельской об-
ласти. В нее вошли данные о более 
чем 113 тысячах бойцов. В начале 
2000-х были обработаны архивные 
данные областного военкомата, со-
ставлены таблицы, и по этим мате-
риалам насчитывается уже порядка 
150 тысяч погибших и пропавших 
без вести. С 2018 года идет работа по 

созданию электронной Книги Памя-
ти. Пока она выполнена наполови-
ну. Поставлена задача закончить ее 
к маю следующего года. 

– Еще одна юбилейная дата 
в этом году – 25 лет возрожде-
нию почетных караулов в Ар-
хангельске.

– Я, еще будучи школьником, в 
1983 году был разводящим почет-
ного караула. В то время практи-
чески весь город был распределен 
между школами, ученики которых 
несли караулы у разных памятни-
ков. Лучшие 10 человек в течение 
10 дней несли вахту у Вечного огня 
на площади Мира в мае. И так по-
лучилось, что в 1999 году по иници-
ативе клуба «Следопыт» три шко-
лы – № 9, № 43 и № 50 – предложили  
9 Мая выставить почетный караул 
у Вечного огня. В 2000 году был про-
веден первый городской смотр по-
четных караулов, а в 2003-м смотр 
стал областным. В 2017 году я в со-
ставе делегации региона побывал 
в Севастополе и принял участие в 
слете Постов № 1 – более 50 команд 
из разных регионов России. И тогда 
появилась идея о возрождении шта-
ба Поста № 1 в Архангельске. В сто-
лице Поморья сейчас порядка 15 не-
плохих школьных почетных карау-
лов, но если мы говорим о средних 
специальных учебных заведени-
ях, вузах, общественных объедине-
ниях, то есть над чем работать. По- 
этому штаб Поста № 1 должен стать 
таким объединяющим для всех на-
чалом, организующим отбор ребят 
для несения караула у главного па-
мятника – Монумента Победы на 
площади Мира. Это не только фор-
ма допризывной подготовки, но и 
работа по увековечиванию памяти 
павших. Хотелось бы объединить 
две этих важных составляющих. 

– В июне этого года в поселке 
Савинский прошел межрайон-
ный православный сбор. Рас-
скажите об этом мероприя-
тии.

– С 2012 года мы активно взаимо-
действуем с приходом храма Свя-
того Антония Сийского и два раза 
в год проводим такие сборы пра-
вославной молодежи Плесецко-

го, Няндомского и Холмогорского 
районов. Во время сборов не толь-
ко проходит знакомство с основа-
ми православной веры и традиций, 
но и сдаются нормативы по различ-
ным видам военно-спортивной (фи-
зическая, огневая, строевая) и ту-
ристской (ориентирование на мест-
ности) подготовки. Мы в этом пла-
не активно сотрудничаем с космо-
дромом Плесецк. Также в Пинеж-
ском районе работал детский воен-
но-спортивный лагерь «Архистра-
тиг», организованный общиной 
святого Иоанна Кронштадтского 
из Санкт-Петербурга. В этом году 
я там побывал и поработал. Очень 
много интересного в плане духов-
но-нравственного воспитания уда-
лось почерпнуть. Обмен опытом 
был полезен всем. 

– Вы также являетесь ор-
ганизатором выставки «Без 
срока давности», которая рас-
сказывает о преступлениях 
нацистов. Где она сейчас?

– Сейчас она смонтирована в Ар-
хангельском техникуме водных 
магистралей. В этом году она экс-
понировалась во многих школах 
Архангельска. Сейчас мы сделаем 
акцент на средних специальных 
учебных заведениях. Кроме того, 
на базе выставки в каждом учеб-
ном заведении мы проводим во-
енно-историческую игру, которая 
имеет серьезное воспитательное 
значение.

– Осенью мы будем отме-
чать еще одну юбилейную 
дату – 80-летие освобождения 
Советского Заполярья.

– Это очень важная дата и хоро-
ший повод вспомнить про вклад 
архангелогородцев, северян в обо-
рону Заполярья. В Архангельске 
была сформирована 12-я бригада 
морской пехоты Северного фло-
та, с осени 1941 года воевавшая 
под Мурманском и принявшая ак-
тивное участие в Петсамо-Кирке-
несской наступательной операции  
в 1944-м. В 1990–1991 годах мне до-
велось принять участие в поиско-
вых экспедициях в Мурманской об-
ласти, в местах высадки десантов 
морской пехоты в 1941–1942 годах.  
В прошлом году в Архангельском 
педагогическом колледже мы про-
вели военно-историческую игру по 
обороне Заполярья. В 2024-м вновь 
ее организуем. Готовы масшта-
бировать ее в школах и средних 
специальных учебных заведени-
ях. Нам необходимо достойно от-
метить этот юбилей в преддверии 
80-летия Великой Победы.

– В рамках подготовки к юби-
лею Победы в школах Архан-
гельска пройдет уже традици-
онная акция «Знамя Победы»?

– Да, три школы уже подключи-
лись – №№ 12, 37, 55. В акции актив-
но участвуют организация ветера-
нов войны в Афганистане «Долг», 
организация «Боевое братство», во-
енно-патриотический клуб «Белый 
медведь» Архангельского техни-
кума водных магистралей. Уверен, 
что все школы и средние специаль-
ные учебные заведения, которые 
взаимодействуют с ветеранскими 
организациями, где есть музеи, по-
четные караулы, обязательно при-
соединятся к этой акции. 

Сейчас я в основном работаю со студен-
тами, поскольку для того, чтобы орга-
низовать экспедицию с участием несо-
вершеннолетних, необходимо оформить 
большое количество документов. Это 
достаточно сложно

вахта памяти
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наталья сенЧУкова

– Машина реанимационной 
бригады всегда стояла в от-
дельном ангаре. Будучи па-
цаненком-школьником, я 
приходил туда к дедушке и 
сидел в реанимобиле, вклю-
чал лампочки, мигалки, и 
внутри закрытого гаража все 
сверкало. Это одно из ярких 
впечатлений детства, – вспо-
минает Виталий Саскин о том, 
с чего началось его знаком-
ство с будущей профессией.

Сейчас Виталий Александрович – 
руководитель регионального сосу-
дистого центра Первой городской 
клинической больницы имени Е. Е. 
Волосевич, заведующий отделени-
ем реанимации и интенсивной тера-
пии. В 2024 году он стал победителем 
областного конкурса медицинских 
работников в номинации «Лучший 
врач – анестезиолог-реаниматолог».

ДеДУшКа Был 
ВОДиТелеМ 
РеаНиМаЦиОННОй 
БРиГаДы

Дед Виталия Саскина  
Валентин Нестерович  
Копьёв 30 лет отработал в 
скорой помощи водителем 
реанимационной бригады. за 
эти годы успел поездить на 
разных автомобилях, в том 
числе довольно редких: ярко-
желтом РАФе, который из-за 
цвета называли канарейкой, 
практически квадратном 
«Шевроле» – его в шутку име-
новали хлебовозкой.

Помимо работы водителем  
Валентин Нестерович отвечал за 
кислородное оборудование и заправ-
ку баллонов кислородом на станции 
скорой помощи. Этому навыку обу-
чил и внука. Когда Виталий учился 
в старших классах, то заменял деда 
во время отпуска. Первая запись в 
трудовой книжке доктора Саскина – 
техник кислородного оборудования.

В скорую помощь Виталий  
Александрович устроился уже во 
время учебы в СГМУ. После третье-
го курса был сначала медбратом-
анестезистом, потом фельдшером 
реанимационной бригады, а по-
сле окончания университета в 2002 
году полгода работал врачом вы-
ездной бригады. И даже успел поез-
дить на вызовы вместе с дедом, ко-
торый трудился до 80 лет.

– Врачи и фельдшеры, с кото-
рыми я работал в реанимацион-
ной бригаде, стали для меня хо-
рошим примером, – рассказывает  
Виталий Саскин. – За три года на 
скорой я увидел много всего, рабо-
тал в разных ситуациях – от авто-
мобильных катастроф до падения 
людей с высоты. К тому же это был 
конец 1990-х годов, когда обычным 
делом были массовые драки, пере-
стрелки и поножовщина, большое 
количество наркотических отрав-
лений и опьянений. На вызовы в 
ночные клубы и дискотеки выез-
жали постоянно.

Не БыВаеТ  
ПРОСТых НаРКОЗОВ

В январе 2003 года Виталий  
Саскин, будучи ординато-

Лечим тех, кого раньше 
спасать не удавалось
виталий саскин – о профессии реаниматолога, важности новаций в борьбе с инсультами  
и развитии регионального сосудистого центра Первой горбольницы

ром, пришел на работу в Пер-
вую городскую больницу в 
отделение анестезиологии, 
реанимации и интенсивной 
терапии.

Полученный в скорой помощи 
опыт очень помог. Он дал умение 
оперативно принимать решение 
и начинать неотложное лечение, 
привычку много трудиться. Пер-
вое время необычным казался фор-
мат работы в стационаре.

– Скорая помощь – это быстро: 
оказал помощь, стабилизировал 
и привез в больницу. Ты видишь 
определенный результат своих 
действий, и на этом твое участие в 
судьбе пациента заканчивается, – 
рассказывает Виталий Саскин. –  
В отделении же человек может дол-
го находиться в жизнеугрожающем 
состоянии. Каждый день ты под-
бираешь ему инфузионную и анти-
бактериальную терапию, зондовое 
питание, искусственную вентиля-
цию легких и обезболивание, а из 
этого складывается итог. В ряде си-
туаций, к сожалению, ты понима-
ешь, что не можешь помочь пациен-
ту, что у него нет резервов для пре-
одоления этой сложной ситуации. В 
других моментах организм активно 
откликается – и удается быстро ста-
билизировать и вылечить человека.

Специальность анестезиолога-
реаниматолога – это еще и участие 
в операциях.

– Аппараты и мониторы в опера-
ционной – это как приборная доска 
самолета, а ты отвечаешь за взлет 
и посадку во время введения и вы-
ведения пациента из наркоза, – го-
ворит Виталий Александрович. – 
Я всегда руководствовался прави-
лом: «Не бывает простых операций 
и простых наркозов». Всегда надо 
быть осторожным, стелить солом-
ку и понимать, что организм чело-
века может выдать непредвиден-
ные реакции на вводимые препа-
раты и ингаляционные анестетики.

удавалось, – поясняет Виталий  
Александрович. – Через наш сосу-
дистый центр за месяц проходит в 
среднем 100–110 пациентов, столь-
ко же – через реанимацию. Каждо-
го пациента мы сначала госпита-
лизируем в отделение реанимации 
вне зависимости от тяжести его со-
стояния, потому что заболевание 
может достаточно быстро прогрес-
сировать.

В региональном сосудистом цен-
тре работает команда специали-
стов. Невролог принимает пациен-
та и ставит диагноз, рентгенолог 
проводит компьютерную или маг-
нитно-резонансную томографию, 
помогает в уточнении диагноза. 
Далее анестезиолог-реаниматолог 
обеспечивает пациенту интенсив-
ную терапию. При необходимости 
к оказанию помощи подключа-
ются ангиорентгенхирурги и ней-
рохирурги, сосудистые хирурги.  
И конечно, одно из ключевых до-
стижений – ранняя медицинская 
реабилитация, которую зачастую 
начинают еще в реанимации, что-
бы повысить шансы на полноцен-
ное восстановление пациента.

– Первые 24–48 часов после ин-
сульта – тот временной промежу-
ток в зависимости от тяжести па-
циента, когда мы должны начать 
мероприятия ранней медицинской 
реабилитации, – говорит Виталий  
Саскин. – Они могут быть самые 
простые – от пассивных движений 
в конечностях, правильной уклад-
ки в кровати при тяжелом состо-
янии до моментов активизации.  
У нас пациенты в отделении реани-
мации сидят, им разрешено вста-
вать, они могут походить около 
кровати – разумеется, те, у которых 
нет проявлений паралича и конеч-
ности которых могут выполнять 
опорную функцию. 

шаНСы  
На ВыЗДОРОВлеНие

Виталий Саскин отмечает 
важность внедрения техно-
логий – развиваясь и сменяя 
друг друга, они значительно 
повышают шансы пациен-
тов на выздоровление.

– В 2008–2010 годах такой техно-
логией являлся тромболизис (рас-
творение тромба с помощью лекар-
ственных препаратов), применял-
ся он тогда строго по жестким по-
казаниям. Выбрать пациентов для 
этой методики было крайне слож-
но, поэтому мы радовались 15–20 
процедурам в год, – рассказывает  
Виталий Александрович. – Потом 
на основании того, что стало пу-
бликоваться много исследований 
на эту тему, мы начали понемно-
гу расширять показания. На про-
фессиональных съездах, где мы 
представляли свои достижения, 
нам иногда говорили: «Да как так, 
опять Архангельск делает с расши-
рением показаний и протоколов». 
А через два-три года это станови-
лось повсеместной практикой.

Кстати, практике примене-
ния тромболизиса была посвя-
щена кандидатская диссертация  
Виталия Александровича, которую 
он защитил в 2015 году в Военно-ме-
дицинской академии имени С. М. 
Кирова в Санкт-Петербурге. В 2016 
году коллектив реанимации регио- 
нального сосудистого центра во 
главе с Виталием Саскиным был 
удостоен Ломоносовской премии 
за внедрение и оптимизацию тром-

 � Виталий Саскин: «Через наш сосудистый центр за месяц проходит в среднем 100–110 пациентов».  
фото: Пресс-слУжБа Первой городской Больницы

Со временем традиционная по-
лучасовая анестезия на операцию 
стала рутинной вещью, появился 
интерес к более сложным задачам. 
Виталий Александрович с боль-
шим удовольствием работал на 
длительных операциях, когда надо 
в течение нескольких часов нахо-
диться рядом с пациентом и вести 
его по обезболиванию, глубине нар-
коза, искусственной вентиляции 
легких и многим другим моментам.

– Я участвовал в первых операци-
ях по эндоскопическому удалению 
селезенки и удалению опухолей 
надпочечников. Это очень сложные 
варианты формирования анестезии, 
потому что при каждом взаимодей-
ствии хирурга с опухолью у паци-
ента идет выброс гормонов и ска-
чок артериального давления. Рабо-
тал на бариатрических операциях 
у пациентов с ожирением, для про-
ведения которых приходилось сдви-
гать два операционных стола. Ну и 
конечно же, занимался экстренной 
анестезиологией. Это всегда экстре-
мальный сценарий, потому что за-
ранее не знаешь, кого и в каком со-
стоянии привезут в операционную. 
Это может быть пациент и с не-
сколькими пулевыми ранениями, и 
придавленный бетонной плитой на 
стройке, и после серьезного ДТП, – 
говорит Виталий Саскин.

КОМаНДНая РаБОТа
В 2008 году в рамках про-

граммы по борьбе с сердеч-
но-сосудистыми заболевани-

ями в Первой горбольнице 
стали готовиться к откры-
тию регионального сосуди-
стого центра. 

Виталий Саскин начал углублен-
но заниматься лечением пациен-
тов с нарушениями мозгового кро-
вообращения, а после открытия 
центра в 2010-м возглавил одно из 
его подразделений – стал заведую-
щим отделением реанимации и ин-
тенсивной терапии, в стационаре 
его по-простому называют нейро-
реанимацией.

Сегодня в региональном сосуди-
стом центре Первой горбольницы 
за год получают помощь 1300–1350 
пациентов с нарушением мозгово-
го кровообращения (инсультами 
и транзиторными ишемическими 
атаками). В составе центра помимо 
нейрореанимации работают отде-
ление неврологии на 53 койки, от-
деление ранней медицинской реа-
билитации, а также центр компе-
тенций для проведения телемеди-
цинских консультаций и помощи 
подведомственным первичным со-
судистым отделениям.

Самым молодым пациентам с 
инсультом, которые лечились в 
Первой городской, было 18 лет 
(чаще всего болезнь у них наступа-
ла из-за врожденных сосудистых 
аномалий), самым старшим – 100 
лет и более.

– За 15 лет мы всей командой цен-
тра прошли большой путь по ин-
тенсификации работы с инсуль-
тами. Таких пациентов, как сей-
час, раньше спасать и лечить не 

Недавно благодаря КТ-перфузии врачи 
смогли спасти 82-летнюю пациентку, 
которая поступила в больницу парали-
зованной. Меньше чем через месяц она 
ушла на последующую реабилитацию 
на своих ногах
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болитической терапии при ишеми-
ческом инсульте в Архангельской 
области.

В 2015 году в Первой городской 
больнице внедрили такую методи-
ку, как тромбоэкстракция: ангио-
рентгенхирурги вводят через сосу-
ды специальный инструмент и с 
его помощью удаляют тромб. Раз-
витие нейрохирургии позволило 
перейти от открытых операций по 
удалению гематомы при инсуль-
те к малоинвазивным (с помощью 
нейроэндоскопа).

ВыйТи иЗ ПОлУТеНи
Современная диагностиче-

ская аппаратура – КТ и МРТ 
– имеет более продвинутые 
возможности оценки состоя-
ния головного мозга по срав-
нению с тем, что было 15 лет 
назад. Это расширяет воз-
можности для оказания по-
мощи.

– Раньше в основе нашей деятель-
ности лежал принцип: «Время – 
это мозг», мы работали жестко во 
временном промежутке 4,5–6 ча-
сов. Сейчас на смену этому подхо-
ду пришел другой: «Визуализация 

– это мозг», – рассказывает Виталий 
Саскин. – Есть методики, позволя-
ющие оценить формирование оча-
га инсульта и рядом расположен-
ную зону ишемической полутени, 
в которой кровоток снизился, но 
не достиг пограничных значений, 
способствующих гибели нейронов. 
По соотношению этих областей мы 
можем принять решение по восста-
новлению кровотока и удалению 
тромбов из мозговых сосудов уже в 
срок до 24 часов.

Для этого последний год в регио-
нальном сосудистом центре актив-
но внедряют КТ-перфузию, кото-

рая показывает не только форми-
рование ядра инсульта, но и зону 
сниженного кровотока – ишеми-
ческой полутени. Сейчас она до-
ступна в Первой городской кругло- 
суточно.

Недавно благодаря КТ-перфузии 
врачи смогли спасти 82-летнюю 
пациентку, которая поступила в 
больницу парализованной. Мень-
ше чем через месяц она ушла на 
последующую реабилитацию на 
своих ногах. Женщину госпитали-
зировали примерно через 20 часов 
после появления первых симпто-
мов – она уже не могла двигаться 
и говорить. При этом обычная ком-
пьютерная томография не показы-
вала наличие очага некроза мозго-
вой ткани.

– По клиническим признакам 
у пациентки был тромбирован 
крупный мозговой сосуд, что вы-
зывало большую зону поражения, 
но при стандартном обследова-
нии мы ее не видели, – поясняет  
Виталий Александрович. – Было 
принято решение применить пер-
фузионную методику. Оказалось, 
что есть очень маленькое ядро ин-
сульта и очень большая зона ише-
мической полутени. Ангиорентген-
хирурги восстановили кровоток в 
заинтересованном сосудистом бас-
сейне, удалив тромб. И вся обшир-
ная зона ишемической полутени не 
превратилась в некроз, мозговая 
ткань не погибла, а началось обрат-
ное развитие процесса. За две неде-
ли у пациентки полностью восста-
новились движения конечностей, 
речь, она смогла самостоятельно 
присаживаться, делать шаги, при-
нимать пищу и была переведена из 
неврологического отделения для 
дальнейшего лечения и реабилита-
ции. Общий период ее пребывания 
в региональном сосудистом центре 
составил 19 дней.

 � Дед Виталия Саскина Валентин Нестерович Копьёв 30 лет  
отработал в скорой помощи водителем реанимационной бригады.  
фото: семейный архив виталиЯ саскина

УчиТьСя ВСю жиЗНь
В 2022 году Виталий  

Саскин стал лауреатом об-
щественной премии с симво-
личным названием «Профес-
сия – жизнь», в 2024-м – побе-
дителем областного конкур-
са среди медицинских работ-
ников в номинации «Луч-
ший врач – анестезиолог-
реаниматолог». за все свои 
успехи и достижения он бла-
годарен наставникам и учи-
телям, которые поделились 
знаниями и умениями в на-
чале пути.

– В первую очередь это Эдуард 
Владимирович Недашковский, 
который в тот период заведовал 
кафедрой анестезиологии и реани-
матологии. Профессор своей хариз-
мой, отношением, педагогической 
активностью дал четкое понима-
ние, как должен вести себя анесте-
зиолог-реаниматолог, что это не 
просто специалист, который встав-
ляет трубочки и катетеры для обе-
спечения жизнедеятельности. Это 
должен быть очень грамотный и 
интеллектуально развитый врач, 
понимающий все физиологические 
процессы в организме. В дальней-
шем Эдуард Владимирович стал 
моим научным руководителем во 
время работы над кандидатской 
диссертацией. Мы и сегодня под-
держиваем с ним дружеские отно-
шения, – говорит Виталий Саскин.

Многому он научился у вра-
чей Первой городской, с которы-
ми работал в начале пути: Ирины  
Николаевны Грибиной, Сергея  
Викторовича Бобовника,  
Валентины Алексеевны  
Федоровой, Валентина  
Николаевича Паромова,  
Валерия Юрьевича Сластилина,  
Алексея Эдуардовича Рахова, 
Ильи Яковлевича Насонова.

Интересуюсь у Виталия  
Александровича, что он сейчас ска-
зал бы молодым специалистам, ко-
торые раздумывают о профессии 
анестезиолога-реаниматолога.

– Чтобы стать хорошим специали-
стом, потребуется немалое количе-
ство лет – начитать знания, нарабо-
тать опыт и развить внутреннее чу-
тье, которое будет помогать в слож-
ных ситуациях, – говорит доктор  
Саскин. – Это трудное обучение. 
Надо готовиться к тому, что не бу-
дет все просто и легко, ты должен 
продолжать учиться всю жизнь.  
И если сумеешь совместить в себе 
задор молодого специалиста, пыт-
ливый ум, желание самообразовы-
ваться и не утратишь стремление 
помогать людям, будешь оставать-
ся честным перед собой и перед 
людьми – это будет тот базовый на-
бор, который поможет постоянно 
двигаться дальше.

Чтобы было тепло и сухо
Пенсионеры Поморья отдали печки- 
буржуйки для участников спецоперации 

Неравнодушные северяне обратились в реготделение 
Народного фронта с предложением помочь военнослу-
жащим из архангельской области. 

Представители молодежного крыла организации выехали на по-
мощь пожилым землякам. Активисты побывали в дачных коопера-
тивах, чтобы привезти в штаб гуманитарную помощь от пенсионе-
ров Анатолия Сергеевича и Валерия Андреевича.

Супруга Валерия Андреевича Светлана Николаевна рассказала, 
что регулярно помогает бойцам. Женщина даже ходит в церковь, 
чтобы освящать балаклавы перед их отправкой в зону спецопера-
ции. 

– Мы очень верим в победу наших ребят и помогаем им чем мо-
жем. Всех их мы любим и ждем, – отметила северянка. – Самое 
главное мое пожелание – счастья, здоровья и чтобы все они верну-
лись домой живыми! 

Помощь пенсионеров – две печки-буржуйки, большой деревянный 
ящик для складирования снарядов, пластиковые канистры для хра-
нения воды, горелки, емкости под жидкости и слесарные инструмен-
ты – отправится на линию боевого соприкосновения уже на этой не-
деле. Полезный груз в разные точки новых регионов доставит деле-
гация Народного фронта во главе с руководителем регионального 
исполкома президентского движения Юрием Шалауровым.

По зову сердца! 
неравнодушный архангелогородец  
приобрел автомобиль для бойцов сво

житель столицы Поморья Вячеслав широкий решил 
отозваться на просьбу руководителя реготделения На-
родного фронта юрия шалаурова, призывающего по-
могать бойцам на передовой деньгами и техникой, и за 
свой счет приобрел автомобиль «УаЗ».

– Вместе с общественниками мы уже передали «буханку» ребя-
там из Архангельской области, которые отстаивают суверени-
тет нашей страны на линии боевого соприкосновения. На прось-
бу помочь я откликнулся по зову сердца. Как говорится, все 
для победы! И эта машина – не исключение, – сказал Вячеслав  
Александрович. 

Наш земляк не только проверил автомобиль повышенной прохо-
димости на станции техосмотра, но и подготовил транспорт к рабо-
те в условиях специальной военной операции. 

По его словам, машина своим ходом дойдет до пункта назначе-
ния и будет верой и правдой служить нашим ребятам на террито-
рии новых регионов России.

«Буханку» 2018 года выпуска с пробегом 120 тысяч километров ак-
тивисты загрузили гуманитарной помощью и направили к месту 
дислокации военнослужащих из Поморья. 

Общественники продолжают сбор для наших парней. Все жела-
ющие могут отправить любую сумму на счет «Все для Победы!»: 
https://pobeda.onf.ru/requirements/arhangelskaya. А вещевую по-
мощь принимают в здании Федерации профсоюзов в Архангельске 
на проспекте Троицком, 39 (1-й этаж, левое крыло), телефон 8 (8182) 
20-02-74. 

Подготовила наталья ерёмина
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александр гавЗов,  
фото автора

Новые квартиры здесь пред-
назначены для 372 семей. 
Дома построены в рамках 
нацпроекта «жилье и город-
ская среда», и сюда уже пе-
реезжают первые новоселы. 
К слову, часть квартир преду- 
смотрены для детей-сирот. 

Дом на Бревеннике, в котором 
до переезда в квартиру на ули-
це Цигломенской жила Галина  
Парахневич, пострадал от пожа-
ра в мае 2013 года. Жилье долгое 
время не могли признать непри-
годным для проживания, но все 
же женщина через суд добилась 
предоставления новой квартиры.  
К сожалению, этого радостного мо-
мента ей пришлось ждать долгие  
11 лет.

– Первый месяц мы жили у род-
ственников, а потом нам дали 
квартиру с частичными удобства-
ми в маневренном фонде в Май-
максе. Все было бы терпимо, но 
нам не очень повезло с соседями. 
Обращалась в администрацию не-
однократно, и спустя пять лет нам 
дали хорошую квартиру на ули-
це Суфтина, 32, где мы и жили до 
переезда. Младшая дочь там по-
шла в первый класс, а я устрои-
лась на работу в детский сад «По-
морочка», – рассказывает Галина  
Парахневич.

Долгожданная мечта о собствен-
ном жилье исполнилась уже в нача-
ле 2024-го. 18 марта в числе первых 
Галина Александровна получила 
ключи от квартиры и практически 
сразу переехала в новое жилье. 

– Когда мы только зашли в квар-
тиру после жизни в маневренных 
фондах, то впечатления были са-
мые лучшие. В комнатах тепло, 
сухо, везде новенький ремонт, по-
нравилась планировка. А самое 
главное – здесь можно комфортно 
жить, для этого есть все условия, – 
вспоминает Галина Парахневич.

По словам женщины, в остав-
шиеся холодные месяцы в кварти-
ре было очень тепло. Порой даже 
уменьшали степень открытия ра-
диаторов отопления. Были, конеч-
но, небольшие недочеты, но за-
стройщик все их оперативно устра-
нил.

– Если честно, то поначалу не хо-
тела переезжать в Цигломень. Не 
понимала, как все устроить, со-
вместить в новом месте. Но здесь 
мне помогли с трудоустройством 
в местный детский сад, а дочку 
перевели в школу рядом с домом.  
Во всем остальном это спокойный 
и тихий район, – говорит Галина 
Парахневич.

В комнатах тепло,  
понравилась планировка
в марте этого года на улице цигломенской сдали в эксплуатацию шесть социальных новостроек  
для переселения горожан из ветхого и аварийного жилья

Другая жительница социаль-
ной новостройки – пенсионерка  
Алевтина Николаевна. Она роди-
лась в Цигломени и прожила здесь 
всю жизнь. Ее квартира была в де-
ревянном доме 1934 года постройки. 
В марте 2014-го дом был признан 
аварийным, но женщина продол-
жала жить в нем, надеясь получить 
новую квартиру.

– Условия были непростыми:  
отопление печное, воду набирали 
из колонки – в большие морозы 
вода в ней замерзала, приходилось 
идти пешком до другой колонки за 
километр. В одной комнате у меня 
печка провалилась, но дом уже 
был признан аварийным, и ничего 
с этим не сделали. Так и жили. Мы 
хоть и топили другую печку посто-
янно, но бывало, что вода в квар-
тире замерзала, а гостей просила 
не снимать обувь, – вспоминает  
Алевтина Николаевна.

Спустя годы ожидания женщи-
не предложили новую квартиру в 
доме на Ленинградском проспекте. 
Но от этого предложения она отка-
залась. Уже тогда в Цигломени на-
чали строить дома, и она мечтала 
о переезде в один из них. Вместе со 
знакомыми раз в неделю приходи-
ла на строительную площадку, что-
бы посмотреть ход работ.

– В начале апреля мне позвони-
ли и сказали, что могу приехать за 
ключами. Когда зашла внутрь, то 
очень обрадовалась: квартира свет-
лая, теплая, а из крана вода бежит. 
Это просто потрясающе. На новосе-
лье приходили друзья – всем квар-
тира понравилась, – рассказывает 
Алевтина Николаевна.

К ремонту в квартире  
у Алевтины Николаевны, правда, 
тоже имелись небольшие замеча-
ния, но женщина говорит, что по-
сле обращения специалисты за-
стройщика в кратчайший срок их 
устранили.

В сложных условиях до переселе-
ния в дом на улице Цигломенской 

приходилось жить и Станиславу 
Арбузову. Его дом на улице Шен-
курской признали аварийным в 2015 
году. Водопровода в доме не было – 
набирал воду из колонки и самосто-
ятельно заготавливал дрова, а состо-
яние «деревяшки» было таким, что с 
потолка на голову сыпалась штука-
турка. Было ощущение, говорит муж-
чина, что он и сам вот-вот упадет.

– Конечно, в новой квартире все 
комфортно. Особенно в сравнении 
с тем, где раньше жил. Главное, 
что, когда приехал, были горячая 
вода и отопление, – рассказывает 
Станислав Арбузов.

Кроме того, он отметил гостепри-
имство цигломян. По словам муж-

чины, здесь много отзывчивых жи-
телей, которые готовы прийти на 
помощь.

Помощь в решении насущных 
проблем и адаптации в округе но-
воселам активно оказывают пред-
ставители власти. Многие из пе-
реселенцев прекрасно знакомы 
с депутатом Архангельской го-
родской Думы от Цигломенского 
округа Натальей Братиной – она 
держит связь и с переселенцами, 
и с застройщиком, и с управляю-
щей компанией, помогая опера-
тивно решать возникающие во-
просы. 

Глава Исакогорского и Ци-
гломенского округов Николай  
Боровиков отметил, что и адми-
нистрация оказывает всевозмож-
ную поддержку жильцам новых до-
мов. Более того, имеет план, под-
крепленный финансированием, по 
развитию прилегающей террито-
рии. Пока она благоустроена за-
стройщиком в рамках контракта. 

– Рядом с новостройками распо-
ложена школа, в шаговой доступ-
ности – детский сад. Мы уже про-
рабатываем возможность сделать 
комфортный тротуар от социаль-
ных домов до ближайшей авто-
бусной остановки. Путь до нее бу-
дет составлять всего лишь около 
пяти минут, – говорит Николай  
Боровиков. 

Отметим, что Архангельск реа-
лизует адресную программу «Пере-
селение из аварийного жилищно-
го фонда на 2019–2025 годы» с опе-
режением, как и весь регион. В ее 
рамках, в частности, запланирова-
но переселить более девяти тысяч 
архангелогородцев, чьи квадрат-
ные метры были признаны аварий-
ными до 1 января 2017 года. Спра-
виться с этой задачей Архангельск 
должен уже в конце текущего года 

– сегодня на улице Воронина завер-
шается строительство двух девяти-
этажных домов площадью свыше 
19 тысяч квадратных метров, а это 
еще 456 комфортных квартир для 
горожан. 

в Городской черте

Архангельск реализует адресную про-
грамму «Переселение из аварийного 
жилищного фонда на 2019–2025 годы» 
с опережением, как и весь регион.  
В ее рамках, в частности, запланиро-
вано переселить более девяти тысяч 
архангелогородцев, чьи квадратные 
метры были признаны аварийными  
до 1 января 2017 года. Справиться  
с этой задачей Архангельск должен  
уже в конце текущего года
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ПОНеДельНиК, 16 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30, 23.55 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «НИНЕЛЬ» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ХОР» 12+
22.55 Большая игра 16+
0.25, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.00, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ДАМА с сОБАЧКОЙ.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «РУссКИЕ» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
0.55 Неизвестная Россия 12+
1.55 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+
4.20 «АГЕНТсТВО  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
8.45 «ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ» 12+
10.45, 0.35 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДОКТОР ИВАНОВ. 

сВОя ЗЕМЛя» 12+
13.50 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «АНАТОМИя  

УБИЙсТВА» 12+
17.00 Легенды эстрады.  

Поющие дети 16+
18.10 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИцИЮ!» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.55 Следствие ведет КГБ.  

Черный крест Пеньковского 16+
1.35 Звездные браки.  

На те же грабли 16+
2.15 Брежнев против Хрущева. 

Удар в спину 16+
4.20 Мифы о еде 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20 «сОБАКА БАсКЕРВИЛЕЙ» 16+
9.40 Первые в мире 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.25  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.10 ХX век 16+
12.00, 2.20 Запечатленное время 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 «ЖЕсТОКИЙ РОМАНс» 16+
15.25 Агора 16+
16.45 Передвижники 16+
17.15 Элисо Вирсаладзе,  

Большой симфонический оркестр 
Гостелерадио СССР,  
дирижер Арнольд Кац. 1989 г. 16+

17.55 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Монолог в четырех частях 16+
21.15 Больше, чем любовь 16+
22.00 Сати. Нескучная классика... 16+
22.45 «МЕГРЭ» 16+
0.40 Авиценна.  

Между Востоком и Западом 16+
1.55 Роман в камне 16+

ВТОРНиК, 17 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30, 0.00 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «НИНЕЛЬ» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ХОР» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.30, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+

9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.00, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ДАМА с сОБАЧКОЙ.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «РУссКИЕ» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
0.55 Неизвестная Россия 12+
2.25 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ  

В РОМАНТИКУ» 12+
10.35, 4.25 Советские секс-символы:  

короткий век 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДОКТОР ИВАНОВ.  

сВОя ЗЕМЛя» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «АНАТОМИя  

УБИЙсТВА» 12+
17.00 Легенды эстрады.  

Кремлевские соловьи 16+
18.10 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИцИЮ! 

сУДЬБА-ЗЛОДЕЙКА» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Одноразовые звезды 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 90-е. Папы Карло  

шоу-бизнеса 16+
1.35 Знак качества 16+
2.15 Свадьба и развод 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Человек всемогущий?  

Манипуляции природой 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20 «сОБАКА БАсКЕРВИЛЕЙ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.15  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.15 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00, 20.45 Монолог в четырех частях 16+
13.30 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.15 «ПОЗДНяя ЛЮБОВЬ» 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.45 Коллекция 16+
17.20 Олег Каган, Большой  

симфонический оркестр  
Гостелерадио СССР,  
дирижер Арнольд Кац. 1989 г. 16+

18.15, 2.25 Запечатленное время 16+
18.55 Авиценна. Между Востоком  

и Западом 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Искусственный отбор 16+
22.00 Белая студия 16+
22.45 «МЕГРЭ» 16+
0.30 Восход Османской империи 16+

СРеДа, 18 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30, 0.40 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «НИНЕЛЬ» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ХОР» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Бог войны. Укротители огня 12+
1.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.30, 21.10 Вести. Вести Поморья 16+
14.55, 2.00, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ДАМА с сОБАЧКОЙ.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+

17.50 ДНК 16+
20.00 «РУссКИЕ» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
0.55 Неизвестная Россия 12+
2.00 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20 Доктор И... 16+
8.40 «ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ  

В ПРИМЕТЫ» 16+
10.35, 4.25 Золушки советского кино 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДОКТОР ИВАНОВ.  

ЖИЗНЬ ПОсЛЕ сМЕРТИ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «АНАТОМИя  

УБИЙсТВА» 12+
17.00 Легенды эстрады.  

Женский характер 16+
18.10 «ЗВОНИТЕ В ПОЛИцИЮ!  

ЛОВУШКА  
ДЛя ПРОсТАКА» 16+

22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Русская мафия Нью-Йорка 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Дорогие товарищи.  

Полет Руста 16+
1.35 Прощание 16+
2.15 Свадьба и развод 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.45, 0.35 Восход  

Османской империи 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20, 22.40 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.20  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.25 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00, 20.45 Монолог в четырех частях 16+
13.30 Искусственный отбор 16+
14.15 «ПОЗДНяя ЛЮБОВЬ» 16+
15.45 Белая студия 16+
16.45 Библейский сюжет 16+
17.20 Вадим Репин, Академический 

симфонический оркестр  
Новосибирской филармонии,  
дирижер Арнольд Кац. 1986 г. 16+

18.10, 2.25 Запечатленное время 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Абсолютный слух 16+
22.00 Власть факта 16+

чеТВеРГ, 19 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30, 0.10 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «НИНЕЛЬ» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ХОР» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.40, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.00, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ДАМА с сОБАЧКОЙ.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «РУссКИЕ» 16+
22.15, 0.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
1.00 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.10 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ 

В ПРИМЕТЫ» 16+
10.35, 4.25 Роковые роли.  

Напророчить беду 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДОКТОР ИВАНОВ.  

ЖИЗНЬ ПОсЛЕ сМЕРТИ» 12+
13.50 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «АНАТОМИя  

УБИЙсТВА» 12+
17.00 Легенды эстрады.  

Зажечь звезду 16+
18.15 «УЛОВКИ РАЗУМА» 12+
22.35 10 самых... 16+

23.05 Актерские драмы. Бремя славы 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 «НАсТОяЩИЙ ДЕТЕКТИВ. 

НИЧЕГО сВяТОГО» 16+
1.35 Прощание 16+
2.15 Свадьба и развод 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.45, 0.25 Восход  

Османской империи 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20, 22.40 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.10  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.10 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00, 20.45 Монолог в четырех частях 16+
13.30 Абсолютный слух 16+
14.15 «РАссКАЗЫ О ЛЮБВИ» 16+
15.45 2 Верник 2 16+
16.45 Пряничный домик 16+
17.15 А. Петров. Симфония «Пушкин». 

Симфонический оркестр  
и хор Государственной  
академической капеллы  
Санкт-Петербурга.  
Художественный руководитель  
и дирижер Владислав  
Чернушенко 16+

18.10, 2.25 Запечатленное время 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 «Любовь и голуби». Что характерно!  

Любили друг друга! 16+
22.00 Энигма 16+

ПяТНиЦа, 20 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Дети. Новый сезон 0+
23.20 «ЮГ» 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 3.00 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
23.55 Истории большой страны 12+
1.10 «БЕНДЕР:  

ПОсЛЕДНяя АФЕРА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «РУссКИЕ» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.15 Квартирный вопрос 0+
3.05 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 11.50 «ВЕРА БОЛЬШЕ НЕ ВЕРИТ 

В сОВПАДЕНИя» 16+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «сЕМЬ МИНУс ОДИН» 16+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Легенды эстрады.  

Звезда республики 16+
18.15 «ВЫсТРЕЛ В сПИНУ» 12+
20.05 «ЕсЛИ ОН МЕНя УЗНАЕТ» 16+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Хорошие песни 12+
0.45 «ЗА ВИТРИНОЙ  

УНИВЕРМАГА» 12+
2.20 Петровка, 38 16+
2.35 «ИВАН БРОВКИН  

НА цЕЛИНЕ» 12+
4.05 Закон и порядок 16+
4.35 Волшебная сила кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.45 Восход  

Османской империи 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20, 21.35 «ВРЕМя  

ДЛя РАЗМЫШЛЕНИЙ» 16+
9.30 Роман в камне  16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.40  

Новости культуры 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
13.00 Монолог в четырех частях 16+
13.30 Власть факта 16+
14.15 «ИсТОРИя  

ОДНОЙ ЛЮБВИ» 16+
15.45 Энигма 16+
16.45 Письма из провинции 16+
17.15 Царская ложа 16+

18.10 Запечатленное время 16+
19.45, 1.35 Искатели 16+
20.35 Линия жизни 16+
22.45 2 Верник 2 16+
23.55 «НА ЛУНЕ» 16+
2.25 Антон Бараховский,  

Академический симфонический 
оркестр Новосибирской  
филармонии, дирижер  
Арнольд Кац. 1988 г. 16+

СУББОТа, 21 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.25 MONEYпуляторы:  

развод на любовь 16+
11.00 Играем свадьбу! 12+
12.15 Поехали! 12+
13.05 Наше все 12+
13.55 Осведомленный источник 

в Москве 16+
16.55 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 «РОДНя» 12+
19.50 Эксклюзив 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.25 «сяДЬ ЗА РУЛЬ  

МОЕЙ МАШИНЫ» 18+
2.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
12.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ВЕРЮ я В ЛЮБОВЬ» 16+
0.35 «НАЙДИ НАс, МАМА!» 12+
4.10 «ЭХО ГРЕХА» 12+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Чудо 6+
22.15 Ты не поверишь! 16+
23.25 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.10 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.50 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.05 Дачный ответ 0+
2.55 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.20 «ВЫсТРЕЛ В сПИНУ» 12+
6.50 Православная энциклопедия 6+
7.15 «сКАЗКА  

О ЖЕНсКОЙ ДРУЖБЕ» 16+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.10 Мифы о еде 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.40 События 16+
11.50 Смешите меня семеро 16+
12.40 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.10, 14.50 «ТЕНЬ ДРАКОНА» 12+
17.15 «ОТЕЛЬ  

«сОЛНЕЧНАя ДОЛИНА» 16+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.50 Тайная комиговор 16+
1.25 Спната. Белый дом 16+
0.40 Прециальный репортаж 16+
1.50 Хватит слухов! 16+
2.15 Легенды эстрады.  

Поющие дети 16+
2.55 Легенды эстрады.  

Кремлевские соловьи 16+
3.35 Легенды эстрады.  

Женский характер 16+
4.15 Легенды эстрады.  

Зажечь звезду 16+
4.55 Легенды эстрады.  

Звезда республики 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Престольный праздник.  
Рождество  
Пресвятой Богородицы 16+

7.20 Мультфильм 6+
7.40 «ПОЖИВЕМ – УВИДИМ» 16+
9.00 Мы – грамотеи! 16+
9.40 Острова 16+
10.20 «РОЗЫГРЫШ» 16+
11.55 Земля людей 16+
12.25 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.05, 1.30 Страна птиц 16+
13.50 Рассказы из русской истории 16+
15.05 «ЗОЛУШКА» 6+
16.25 Большие и маленькие 16+
18.20 «Любовь и голуби». Что характерно!  

Любили друг друга! 16+
19.00 Энциклопедия загадок 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Новости. Подробно. Кино 16+
20.20 «ДВЕ ЖЕНЩИНЫ» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 Клуб «Шаболовка, 37» 16+

0.10 «ДО сВИДАНИя,  
МАЛЬЧИКИ» 16+

2.10 Искатели 16+

ВОСКРеСеНье, 22 СеНТяБРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.50 Играй, гармонь любимая! 12+
7.35 Часовой 12+
8.05 Здоровье 16+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.05 «ШИРЛИ-МЫРЛИ» 16+
16.55 Владимир Меньшов.  

Кто сказал:  
«У меня нет недостатков»? 12+

18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Точь-в-Точь 16+
21.00 Время 16+
23.00 «ОБОЮДНОЕ сОГЛАсИЕ» 18+

 � РОссИя

6.40 Мультфильм 6+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.50 Большие перемены 16+
12.50 Истории большой страны 12+
14.30 Вести. Вести Поморья 16+
15.00 Петросян-шоу 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.35 «ВАсИЛЬКИ  

ДЛя ВАсИЛИсЫ» 0+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Новый сезон 6+
23.40 Звезды сошлись 16+
1.15 Основано на реальных  

событиях 16+
2.15 «ХОРОШАя ЖЕНА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.05 «ИЩИТЕ МАМУ» 16+
7.40 «ЗА ВИТРИНОЙ  

УНИВЕРМАГА» 12+
9.30 «ЕсЛИ ОН МЕНя УЗНАЕТ» 16+
11.30, 23.55 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «ИВАН БРОВКИН  

НА цЕЛИНЕ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Яйца Фаберже 16+
15.55 Настоящий детектив.  

Семейные ценности 16+
16.40, 4.10 Прощание 16+
17.30 «ЛЮБОВЬ  

ВНЕ КОНКУРсА» 12+
21.10, 0.10 «БЕГИ!» 16+
1.05 Петровка, 38 16+
1.15 «УЛОВКИ РАЗУМА» 12+
4.50 Валентина Титова.  

В тени великих мужчин 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Энциклопедия загадок 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.40 «ЗОЛУШКА» 6+
10.00, 1.50 Диалоги о животных 16+
10.45 Острова 16+
11.25 «ДО сВИДАНИя,  

МАЛЬЧИКИ» 16+
12.45 Невский ковчег. 

Теория невозможного 16+
13.15 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.55 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.35 Элементы  

с Владимиром Пресновым 16+
15.05 «НЕВЕРОяТНОЕ ПАРИ, ИЛИ 

ИсТИННОЕ ПРОИсШЕсТВИЕ, 
БЛАГОПОЛУЧНО  
ЗАВЕРШИВШЕЕся  
сТО ЛЕТ НАЗАД» 16+

16.30 Картина мира  
с Михаилом Ковальчуком 16+

17.15 Пешком... 16+
17.45 Такой театр 16+
18.30 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «РУФЬ» 16+
21.55 «Сказки народов мира в опере». 

Вероника Джиоева, Полина  
Шамаева, Рамон Варгас,  
Василий Ладюк, Сергей Бурунов, 
Мирон Проворов, Российский  
национальный оркестр, дирижер 
Кристиан Кнапп на фестивале  
в музее-заповеднике  
«Царицыно» 16+

23.35 Кинескоп  
с Петром Шепотинником 16+

0.15 «РОЗЫГРЫШ» 16+
2.30 Мультфильмы 16+
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С днем 
рождения!
11 СеНТяБРя

Галина Валентиновна 
НеСТеРОВа, 
заведующая детским садом 
№ 119 «Поморочка»

С днем 
рождения!
14 СеНТяБРя

Сергей юрьевич  
МаРичеВ, 
генеральный директор  
аО «Центр судоремонта 
«Звездочка»

С днем 
рождения!
17 СеНТяБРя

анатолий  
александрович  
ПеРеВОЗчиКОВ, 
ветеран Вооруженных сил, 
председатель Совета ветеранов  
войск правопорядка  
по архангельской области

С днем 
рождения!
15 СеНТяБРя

Дмитрий андреевич 
чеРКашиН, 
главный инженер  
ООО «РВК-архангельск»

С днем 
рождения!
12 СеНТяБРя

александр  
Владимирович  
ДяТлОВ, 
депутат архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
12 СеНТяБРя

Михаил анатольевич 
ДеВяТОВ,
начальник УФСиН России  
по архангельской области

С днем 
рождения!
13 СеНТяБРя

Светлана  
александровна  
аРТюГиНа, 
директор школы № 55  
имени а. и. анощенкова

12 сентября
отметит юбилей

Ирина  
Петровна  

КОЛЕСНИКОВА,
и. о. главного  

редактора газеты  
«Архангельск – город 

воинской славы»
Уважаемая Ирина Петровна!

Мы рады поздравить с юбилеем замеча-
тельного человека! Вы – пример того, ка-
ким должен быть мастер слова: предан-
ным своему делу, эрудированным и духов-
но богатым, проникающим в суть любого 
вопроса, внимательным и терпеливым к 
людям, умеющим сопереживать окружа-
ющим, тонко чувствовать собеседника и 
пропускать через сердце любую историю. 
Мы от всей души желаем вам быть счаст-
ливой, вдохновляться и вдохновлять, на-
полняться новыми впечатлениями и зна-
комствами! Пусть ваши близкие будут  
рядом!

Коллеги

2 сентября 
отметила день рождения
Надежда Сергеевна  
ПОНОМАРЕВА

Уважаемая  
Надежда Сергеевна!

С днем рождения поздравляем и желаем 
не болеть, жизнью славной наслаждаться 
и душою не стареть! Быть веселой, добро-
душной, никогда не унывать, становить-
ся только лучше, жизнь любить и процве-
тать! Чтобы годы не летели, наслаждай-
тесь каждым днем, солнышка всегда на 
небе, пусть всегда везет во всем! 

С уважением, добровольцы 
 «Группы милосердия»

4 сентября 
отпраздновала юбилей

Татьяна Исламовна  
ВОЛОГДИНА

Татьяна Исламовна, с юбилеем вас! Здо-
ровья вам, гармонии и счастья, удачи, сил, 
везения, добра, любви родных, тепла души, 
участия, чтоб жизнь была бодра и весела! 
Пусть будет вечно в сердце 18, а на душе 
16, ну и что! Чтоб так приятно было об-
ниматься и юным видеть в зеркале лицо! 
Пусть будут радость, силы, вдохновение 
и шутки, смех, улыбки, позитив. Вас по-
здравляем с чудным днем рождения! Же-
лаем, чтоб на все хватало сил! 

С уважением, добровольцы  
«Группы милосердия»

4 сентября 
отпраздновал день рождения

Олег Николаевич  
ЛУКИЧЕВ

Олег Николаевич, от всей души поздрав-
ляем вас с днем рождения! Желаем оста-
ваться всегда таким же оптимистичным, 
бодрым и веселым, чтобы все ненужное об-
ходило вас стороной, а на долгом жизнен-
ном пути вам сопутствовали здоровье, 
успех и любовь близких и дорогих людей! 

Серебряные волонтеры  
«Группы милосердия»

4 сентября отметили 
годовщину свадьбы
Валериан Васильевич  
и Надежда Сергеевна  
ПОНОМАРЕВЫ

С годовщиной свадьбы вас! Пусть каж-
дый прожитый вместе год только укреп- 
ляет уверенность в своей половине. Будь-
те терпимы друг к другу, будьте отзывчи-
выми и понимающими. Хотим, чтоб ра-
дость не покидала ваш дом, а счастливых 
моментов было как можно больше! Люби-
те друг друга, уважайте. Цените совмест-
но проведенное время и увлечения друг дру-
га. Уюта вашему дому, комфорта. Боль-
шого достатка и благополучия вам. Жела-
ем, чтобы бытовые трудности и мелкие 
неурядицы никогда не омрачали вашу со-
вместную жизнь! Пусть ваш крепкий брак 
будет примером для ваших детей и всех 
нас! Еще раз с праздником!

С уважением, 
серебряные волонтеры 
 клуба «Вяжу солдату»

10 сентября 
исполнилось 90 лет 

Георгию  
Александровичу  

ГУРИНОВИЧУ,
ветерану  

Архангельского  
тралового флота,  

капитану дальнего 
плавания, кавалеру  
ордена Трудового  
Красного Знамени  

и многих госнаград 
Уважаемый  

Георгий Александрович!
Примите самые искренние поздравле-

ния с 90-летним юбилеем. Вся ваша жизнь 
неразрывно связана с Архангельским тра-
ловым флотом. За эти годы вы прошли 
трудный и славный путь от помощника 
кочегара до капитана-директора и заме-
стителя начальника управления трало-
вого флота по безопасности мореплава-
ния. Вы всегда являлись и являетесь для 
окружающих вас людей образцом принци-
пиальности, преданности делу. Ваш тру-
довой путь и человеческие качества сни-
скали вам уважение среди работников и ве-
теранов Архтралфлота.

В этот знаменательный день прими-
те самые искренние пожелания крепко-
го флотского здоровья и долголетия, сча-
стья, радости, благополучия, бодрости 
духа, жизнелюбия, оптимизма. Пусть 
вас всегда и во всем сопровождают удача, 
тепло домашнего очага, любовь родных и 
близких!

С уважением,  
Совет ветеранов  

Архангельского тралового флота

Поздравляем с днем рождения 
Нину Николаевну  

МЕзЕНЦЕВУ
Желаем всего хорошего, а главное – здо-

ровья! Пусть согреют вас тепло и свет до-
машнего уюта, чтоб вам сказочно везло 
везде и каждую минуту!

Общество инвалидов  
Соломбальского округа

11 сентября 
отмечает день рождения 
Элеонора Васильевна  
ИЛАТОВСКАЯ
17 сентября день рождения
у Ирины Даниловны  
ФОФАНОВОЙ 
19 сентября 
отпразднует день рождения
Алексей Алексеевич 
ДУБИНИН

Желаю чудесного настроения, крепкого 
здоровья и всего самого лучшего. Пусть каж-
дый новый день будет лучше предыдущего! 

Э. Илатовская

12 сентября 
отметит  

60-летний юбилей 
Николай  

Иванович  
ЛОГИНОВ, 

почетный  
железнодорожник,  

ветеран труда,  
наставник молодежи

Уважаемый Николай Иванович! 
От всей души поздравляем вас с замеча-

тельным юбилеем и сердечно благодарим 
за весомый вклад в работу Архангельско-
го региона Северной железной дороги. Вся 
ваша 30-летняя трудовая жизнь неразрыв-
но связана с железнодорожным транспор-
том и является достойным продолжени-
ем семейной династии путейцев. Вы про- 
шли все ступени путейского мастерства: 
от монтера пути, бригадира, дорожного 
мастера до начальника дистанции. Гра-
мотный специалист, хороший организа-
тор, трудолюбивый, целеустремленный, 
требовательный к себе и подчиненным че-
ловек, вы пользовались большим уважени-
ем в коллективе у людей разного возраста.

Желаем вам крепкого здоровья, семейно-
го благополучия и душевного тепла. Пусть 
ваша душа всегда остается молодой, за-
дорной и красивой. Пусть солидный воз-
раст будет лишь шагом к новым возмож-
ностям и свершениям!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД  

и Совет ветеранов ПЧ-19

13 сентября отметят
50 лет совместной жизни 
Валентин Иосифович  
и Татьяна Николаевна 
ОСТРЕЙКО

От всей души поздравляем Валентина 
Иосифовича и Татьяну Николаевну с заме-
чательной датой и желаем крепкого здоро-
вья, счастья, бодрости, молодости души!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа 

15 сентября 
отпразднует  

70-летний юбилей 
Людмила  
Павловна  

ОПОКИНА, 
ветеран Исакогорского  

железнодорожного 
узла, солистка хора 

«Русская песня»
Уважаемая Людмила Павловна!

Примите наши сердечные поздравле-
ния с юбилейным днем рождения и слова 
искренней благодарности за активную 
творческую деятельность, любовь к на-
родной песне, душевную щедрость и жиз-
ненную мудрость. Желаем вам неиссякае-
мой энергии, здоровья, сил, чтоб радость 
каждый день дарил и чтоб всегда везло в 
делах, а песня помогала ярко жить! Дол-
гая лета вам и вашей творческой работе!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД,  
ваши друзья и коллеги

17 сентября 
отметит день рождения
Анатолий Александрович 
ПЕРЕВОзЧИКОВ,
председатель Совета ветеранов  
РО ООО «Ветераны войск правопорядка» 
по Архангельской области

Уважаемый  
Анатолий Александрович!

Примите самые теплые и сердечные по-
здравления с днем рождения! И от души 
желаем, чтобы было еще много сил и бра-
вых целей, чтобы здоровье не подводило 
и не угасал оптимизм души, чтобы в жиз-
ни было много радостных праздников и до-
брых событий и настроение оставалось 
всегда прекрасным! 

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов
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С днем 
рождения!
17 СеНТяБРя

Малхаз  
александрович  
алхаЗОВ, 
председатель архангельской 
местной общественной  
организации «Грузинская  
национально-культурная 
автономия»

С днем 
рождения!
17 СеНТяБРя

алексей Васильевич 
БельКОВ, 
начальник  
МКУ ГО «Город архангельск» 
«чистый город»

С днем 
рождения!
15 СеНТяБРя

Владимир  
александрович  
шаДРиН, 
директор ГКУ архангельской 
области «Дорожное агентство 
«архангельскавтодор»

С днем 
рождения!
16 СеНТяБРя

Маргарита Витальевна 
РылОВа, 
директор открытой  
сменной школы

�� астропрогноз с 16 по 22 сентября

овен любое проявление оригинальности с вашей 
стороны будет восприниматься окружающими не-
однозначно. не стоит впадать в крайности. вы бле-
стяще продемонстрируете свой профессионализм.

телец на работе дела продвигаются успешно, но не 
разрушайте создавшуюся ситуацию торопливостью 
или раздражительностью. вы наберете хороший ра-
бочий темп, постарайтесь не сбиваться с него.

близнецы начинают реализовываться ваши 
заветные планы и замыслы. Значительные переме-
ны, которые произойдут с вами, должны повлиять 
на вашу жизнь на долгие месяцы вперед.

рак Этот период будет протекать без особых по-
трясений. хорошее время для продуктивной рабо-
ты и деловых встреч. вы отлично зарекомендуете 
себя в коллективе.

лев окружающие начнут понимать, чего вы на са-
мом деле стоите. не разочаруйте их, проявите свои 
скрытые таланты. Чем более активный образ жизни 
вы для себя выберете, тем лучше и эффективнее.

дева ваши желания и замыслы будут исполняться 
в той мере, в какой они не противоречат интересам 
других людей. Постарайтесь не впадать в панику,  
а своевременно исправлять допущенные ошибки.

весы груз незавершенных дел окажется довольно 
тяжелым. немало сил может понадобиться, чтобы 
урегулировать хотя бы часть насущных проблем. 
возможны перемены, которые пойдут вам на пользу.

скорпион Это неделя комфортного устройства 
вашей жизни, что будет касаться практически всех 
ее областей. Постарайтесь уделять больше внима-
ния себе и своему любимому человеку.

стрелец Придется много времени посвятить 
работе, сейчас не время лениться. Пожиная плоды 
своего труда, постарайтесь не расслабляться, иначе 
ваши планы окажутся построенными на песке.

козерог Прекрасный период для смелых и 
энергичных действий, а вот топтаться на месте не 
следует. сейчас обстановка благоприятна для до-
стижений в профессиональной сфере.

водолей Поберегите силы, предоставьте окру-
жающим возможность самим решить свои пробле-
мы. вероятно изменение планов, что повлечет для 
вас дополнительные хлопоты.

рыбы Подумайте о себе. У вас накопилось не-
мало дел и нерешенных проблем, которые откла-
дывать уже нельзя. но не пытайтесь сделать все 
сразу, начинайте с самого главного. 

17 сентября
отметит день рождения
Светлана Анатольевна 
ШНЮКОВА,
и. о. секретаря Архангельского 
городского Совета ветеранов

Уважаемая Светлана Анатольевна!
От всей души поздравляем вас с днем рож-

дения! Пусть в этот день прилетают са-
мые важные сюрпризы в жизни, такие как 
счастье и радость, любовь и благополучие. 
Дом пусть наполняется светом и уютом, 
а в душе играют огоньки тепла и нежности!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

ОБщеСТВеННая ОРГаНиЗаЦия 
«ДеТи ВОйНы» и аДМиНиСТРаЦия 
ОКРУГа ВаРаВиНО-ФаКТОРия
поздравляет юбиляров сентября:

 Наталью Михайловну РЕПИНУ
 зою Наркисовну БАСКАКОВУ
 Альберта Федоровича 
    ПАНИКАРОВСКОГО
 Розу Степановну ЖУРАВЛЕВУ
 Надежду Иосифовну КОМИССАРОВУ
 Дину Ивановну ПРОХНИНУ
 Юрия Витальевича НИзКОВСКОГО
 Людмилу Сергеевну БОГОЛЕПОВУ
 Надежду Алексеевну КАЛИНЦЕВУ
 Раису Павловну МИТУСОВУ
 Римму Васильевну ЛАВРОВУ
 Альбину Владимировну ПАВОзКОВУ
 Галину Мироновну КАБАНОВУ
 Алефтину Николаевну ДЖАНАРИДзЕ
 Людмилу Васильевну НЕЧАЕВУ

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
счастья и добра, улыбок, солнечного на-
строения, любви, здоровья и тепла!

СОВеТ ВеТеРаНОВ 
ПОлиКлиНиКи № 2 

поздравляет с юбилеем:

 Людмилу Прокопьевну МИРОНОВУ
 Игоря Григорьевича МИХАЙЛОВА

с днем рождения:
 Светлану Леонидовну ПАТРАКОВУ
 зинаиду Васильевну КОРЯКУ
 Веру Сергеевну ПЛЮСНИНУ
 Галину Георгиевну КУЛАКОВУ
 Марьяну Анатольевну ПИМЕНОВУ
 Раису Яковлевну ФАЛИЕВУ
 Веру Глебовну ШУБИНУ
Желаем здоровья! Пусть близкие люди 

всегда будут рядом и светлые мысли при-
ходят с утра!

КОллеКТиВ СеВеРНОГО
(аРКТичеСКОГО) 
ФеДеРальНОГО УНиВеРСиТеТа 
иМеНи М. В. лОМОНОСОВа 
поздравляет юбиляров сентября:

 Николая Валентиновича ВЕРЕВКИНА
 Надежду Михайловну 
    ГАЙНУТДИНОВУ
 Марину Николаевну ИВАННИКОВУ
 Любовь Афанасьевну ИГЛОВСКУЮ
 Леонида Федоровича КУЛЕШОВА
 Виталия Александровича 
    ЛАРИОНОВА
 Римму Петровну ПЕТРОВСКУЮ
 Лидию Николаевну ФРОЛОВУ
 Людмилу Александровну ШИЛОВУ
 Ларису Вениаминовну ЮДКИНУ

Пусть прожитые вами годы, ваши дела 
и достижения станут для вас предметом 
гордости, а для окружающих – примером. 
Желаем вам бодрости духа, крепкого здо-
ровья, долгих лет счастливой жизни и 
благополучия!

СОВеТ ВеТеРаНОВ 
ОКТяБРьСКОГО ОКРУГа 
поздравляет с юбилеем:

 зою Аврамовну САДОВНИКОВУ
 Галину Николаевну НЕЧАЕВУ
 Эльвиру Николаевну ЧУЕВУ
 Павла Николаевича ПАКУЛИНА
 Нину Александровну ЩУЧЕНКОВУ
 Наталью Васильевну 
    КАРЕЛЬСКУЮ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СОВеТ ВеТеРаНОВ 
иСаКОГОРСКОГО ОКРУГа 
поздравляет с юбилеем:

 Тамару Михайловну ТИТОВУ
 Любовь Серапионовну СКУРИХИНУ
 Раису Хайруллаевну ЛАТЫПОВУ  
 Татьяну Валерьевну ЖЕЛЕзНУЮ
 Веру Михайловну МОРОз
 Людмилу Павловну ОПОКИНУ

Желаем вам здоровья, новых достиже-
ний, планов и мечтаний! Пусть вас окру-
жают только доброжелательные люди, 
дарят свет и улыбки. Пусть все будет от-
лично, а жизнь преподносит только при-
ятные сюрпризы и счастье бьет ключом!

СОВеТ СТаРшиН аОО 
«ВеТеРаНы СеВеРНОГО ФлОТа» 
поздравляет с юбилеем:

 Анатолия Сергеевича ВОДОМЕРОВА
 Михаила Ильича ОПЕХТИНА
с днем рождения:
 Сергея Михайловича МИХАЙЛЕНКО
 Александра Вячеславовича ДЕМЕША
 Валерия Витальевича КУЛИКОВА
 Валентина Анатольевич ПУШКАРА
 Александра Владимировича 
    ГОЛУБКОВА
 Анатолия Ивановича ГРОМОГЛАСОВА
 Юрия Яковлевича ЮСОВА
 Ольгу Александровну ФОФАНОВУ
 Анатолия Александровича 
    ПЕРЕВОзЧИКОВА

Искренне желаем вам крепкого здоровья 
и бодрости духа, добра и благополучия на 
многие радостные годы! Пусть плечо вер-
ных друзей остается надежной опорой в 
трудной жизненной ситуации! 

ОБщеСТВеННая ОРГаНиЗаЦия 
«ДеТи ВОйНы» 

иСаКОГОРСКОГО ОКРУГа 
поздравляет с юбилеем:

 Веру Михайловну МОРОз
 Тамару Михайловну ТИТОВУ
 Тамару Васильевну ЛИФАГИНУ  

с днем рождения: 
 Тамару Алексеевну ГЛЕМБОЦКУЮ
 Дмитрия Дмитриевича КОзМИНА
От всей души желаем счастья и здоровья 

на долгие годы. Желаем благополучия, здо-
ровья, успехов. Пусть в доме всегда будет 
светло, уютно, а на душе – легко и радостно!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНиКОВ
СРЗ «КРаСНая КУЗНиЦа»:
 Николая Юрьевича ВОРОНСКОГО
 Александра Александровича 
    ЛЬДИНИНА
 Владимира Геннадьевича БАЛАКШИНА
 Юлию Леонидовну ВОЙТЕНКО
 Кирилла Витальевича УСОВА
 Андрея Александровича СМИРНОВА
 Никиту Владимировича ВАЛЕВИНА
 Федора Геннадьевича ШМЕЛЕВА
 Вадима Валерьевича КУзЬМЕНКО
 Игоря Семеновича МЕНЬШИКОВА

Желаем всем удачи во всех делах, опти-
мизма и доброго здоровья на долгие годы!

Коллеги

СОВеТ ВеТеРаНОВ 
СеВеРНОГО МОРСКОГО ПаРОхОДСТВа 
поздравляет юбиляров сентября:

 Раису Александровну КУПРЕЕВУ
 Анатолия Алексеевича КОРОБОВА
 Геннадия Никитича ПЕРФИЛЬЕВА
 Аркадия Борисовича ПОПОВА
 Владимира Феодосьевича ДУРНЕВА
 Владимира Николаевича КУзНЕЦОВА
 Сергея Евгеньевича ЛОНЧИНСКОГО
 Галину Васильевну ПОРШНЕВУ
 Нину Павловну ФОМИНУ
 Сергея Прокопьевича АНТОНОВА
 Раису Ильиничну ВОРОНЦОВУ
 Владимира Александровича 
    ГАЛИБИНА
 Юрия Дмитриевича ДАШУКА
 Надежду Викторовну ДОЛГАНЬ
 Валентину Борисовну КАзАЧЕНКО
 Михаила Степановича МАЦИБОНА
 Владимира Васильевича 
    СИНИЦЫНА
 Наталию Андреевну ФОМИНУ
 Сергея Аркадьевича БЕзБОРОДОВА
 Надежду Николаевну ГУРИНОВУ
 Александра Николаевича зЕЛЯНИНА
 Юрия Викторовича ИВАНОВА
 Алексея Федоровича КАРКАВЦЕВА
 Наталью Николаевну ПАВЛОВУ
 Любовь Александровну РОМАНОВУ
 Галину Анатольевну ШВЕДЮК
 Любовь Степановну ЛАПТЕВУ
 Надежду Владимировну ЕФРЕМОВУ

От всей души желаем юбилярам добро-
го здоровья, крепких сил, бодрости духа, се-
мейного тепла и радостных дней!

СОВеТ ВеТеРаНОВ 
ЗаО «леСОЗаВОД 25»

поздравляет юбиляров сентября:

 Сергея Викторовича ТРУСОВА
 Николая Николаевича ФРОЛОВА
 Нину Алексеевну ЕРМОЛИНУ

а также долгожителей:
 Антонину Дмитриевну ПИГИНУ
 Галину Михайловну ПОЛЯКОВУ
 Филиппа Филипповича 
    КОНОВАЛЬЧУКА
 Альбину Анисимовну 
    ПЫШНОГРАЕВУ
 Олимпиаду Васильевну ЖИРНОВУ
 Евдокию Игнатьевну ЛЯПУНОВУ
 Евдокию Тимофеевну КАШИНУ
 зою Александровну ЛЮБУШИНУ
Пусть на солнце искрится роса и цветы 

на заре распускаются! Пусть от счастья 
сияют глаза, вновь все к лучшему в жизни 
меняется. Всем желаем крепкого здоровья, 
добра и мира!
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администрация мо «город архангельск», пл. ленина, 5
центр муниципальных услуг, пл. ленина, 5
городская дума, пр. троицкий, 60
Пл. ленина, 4 (высотка)
отделение социальной защиты населения, министерство труда,  
занятости и социального развития архангельской области,  
пр. новгородский, 160 
администрация соломбальского территориального округа,  
пр. никольский, д. 92
архангельская городская клиническая больница № 7, ул. Ярославская, 42 
офисное здание, ул. советская, 65
администрация северного территориального округа, ул. химиков, 21
администрация маймаксанского округа, ул. Буденного, 5, корп. 1 
маймаксанская библиотека № 6, ул. Победы, 46
Поликлиника № 3, ул. Победы, 67
Правительство архангельской области, ул. выучейского, 18
федерация профсоюзов архангельской области,  
пр. троицкий, 39 
областное собрание депутатов, пл. ленина, 1
Правительство архангельской области, пр. троицкий, 49
налоговая инспекция, ул. логинова, 29 
Прокуратура октябрьского округа, ул. садовая, 11 
реготделение партии «единая россия», наб. северной двины, 96
срЗ «красная кузница», ул. краснофлотская, 1 
культурный центр «соломбала-арт», пр. никольский, 29
магазин «Петровский», пр. никольский, 33
Прокуратура архангельской области, пр. новгородский, 15
аэропорт талаги, стойка 
«Библио-кафе», пр. троицкий, 64
дворец детского и юношеского творчества, наб. северной двины, 73
гостиница «двина», пр. троицкий, 52 (стойка на 1-м этаже) 

гостиница «двина», пр. троицкий, 52, «атк-медиа»
администрация октябрьского территориального округа, пр. троицкий, 61
Управление фсин россии по архангельской области, пр. троицкий, 96
городской совет ветеранов, пр. ломоносова, 181, 1-й этаж
гтрк «Поморье», пр. троицкий, 73 
тдц «аквилон», ул. Попова, 14
мУП «роспечать», ул. Попова, 18 
Первая городская клиническая больница имени е. е. волосевич,  
ул. суворова, 3
архангельский областной центр занятости населения, ул. гайдара, 4, корп. 1
центральная городская библиотека имени м. в. ломоносова,  
пр. троицкий, 64 
тц «гиппо», ул. нагорная, 1
центр помощи совершеннолетним гражданам  
с ментальными особенностями, ул. тимме, 17, корп. 1
Поселок 29-го лесозавода (автобус)
отделение социальной защиты населения по октябрьскому округу,  
ул. тимме, 28 
дом ветеранов, ул. суфтина, 32
архангельский городской культурный центр, пр-д Приорова, 2
архангельская областная клиническая больница,  
станция переливания крови, пр. ломоносова, 292
архангельский клинический онкологический диспансер,  
пр. обводный канал, 145, корп. 1
архангельское ооПП кПрф, ул. вологодская, 6, корп. 1
северный медицинский клинический центр  
имени н. а. семашко, пр. троицкий, 115
совет ветеранов октябрьского округа, ул. воскресенская, 95  
областная детская клиническая больница  
имени П. г. выжлецова, пр. обводный канал, 7 
отделение социальной защиты населения  
по ломоносовскому округу, пр. ломоносова, 30

Библиотека имени н. а. добролюбова, ул. Урицкого, 1
отделение социальной защиты населения  
по округу майская горка, пр. ленинградский, 161
отделение социальной защиты населения  
по округу варавино-фактория, ул. капитана кононова, 2 
совет ветеранов тралового флота, пр. ленинградский, 324 
магазин «Петровский», ул. русанова, 8 
совет ветеранов и администрация округа варавино-фактория,  
ул. воронина, 29, корп. 2 
госпиталь ветеранов войн, ул. воронина, 24 
магазин «Петровский», ул. дежневцев, 11
Библиотека № 13, ул. рейдовая, 7
администрация исакогорского и цигломенского  
территориальных округов, ул. дежневцев, 14 
магазин «алкошоп», ул. Зеленец, 12 
культурный центр «цигломень», ул. севстрой, 2
магазин «каскад», ул. мира, 4, корп. 1
ицкц, филиал «Бакарица», ул. адмирала нахимова, 15
магазин «дельфин», ул. Зеньковича, 11 
магазин «фасоль», ул. речников, 49
идЮц, ул. вычегодская, 19, корп. 2
ицкц, филиал «исакогорский», ул. клепача, 9
ломоносовский дворец культуры, ул. никитова, 1
Библиотека № 10, пр. ленинградский, 269, корп. 1 
культурный центр «луч», ул. Первомайская, 3
администрация территориального округа майская горка,  
ул. Полины осипенко, 5, корп. 2 
центр реабилитации «родник», ул. галушина, 6
дом на ул. галушина, 30
Библиотека сафУ, ул. смольный Буян, 1

где взять свежий номер

Профессия 
«родитель»
архангельск вновь  
примет участие во Все-
российской неделе ро-
дительской компетент-
ности.

Организаторы пригласят на 
диалог с мамами и папами 
ведущих специалистов в об-
ласти педагогики, детской 
и семейной психологии, ло-
гопедов, дефектологов, ней-
ропсихологов…

В ходе лекций, вебинаров, 
семинаров и мастер-классов 
они дадут ответы на самые 
актуальные вопросы воспи-
тания, обучения, социализа-
ции детей и подростков, воз-
можных трудностей и кри-
зисных ситуаций, с которы-
ми приходится сталкивать-
ся в семье.

Второй раз в Неделе ро-
дительской компетентно-
сти примет участие муници-
пальный центр «Леда».

– Цель мероприятия – по-
вышение компетентности 
родителей (законных пред-
ставителей) и граждан, же-
лающих принять на воспи-
тание в свои семьи детей, в 
вопросах образования и вос-
питания, а также формиро-
вание позитивного и ответ-
ственного отцовства и мате-
ринства, укрепление инсти-
тута семьи и духовно-нрав-
ственных традиций семей-
ных отношений, – подчерки-
вает методист центра Елена 
Семенова.

Всего в рамках Все-
российской недели ро-
дительской компетент-
ности запланирова-
но 16 мероприятий от 
специалистов центра 
«Леда». Они пройдут с 
16 по 22 сентября. Уча-
стие бесплатное. Следи-
те за новостями в груп-
пе центра «Леда» в ВК:  
vk.com/centrleda.
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Памятные даты

11 сентября
 Всероссийский день трезвости.
 День специалиста органов воспитатель-

ной работы Вооруженных сил России.
 День подразделений по вопросам ми-

грации системы МВД России.
 День победы русской эскадры над ту-

рецкой эскадрой у мыса Тендра.
 День усекновения главы Пророка, Пред-

течи и Крестителя Господня Иоанна.

12 сентября
 Международный день вязания крюч-

ком.
 День программиста в России.
 Международный день борьбы с мигре-

нью.
 130 лет назад (1894) открыта первая 

земская бесплатная народная библиотека в  
Яренске. 

 Празднование в честь перенесения 
мощей благоверного князя Александра  
Невского.

13 сентября
 День парикмахера в России.
 70 лет назад (1954) вступил в эксплуата-

цию Онежский гидролизный завод.

14 сентября
 Всемирный день оказания первой  

помощи.
 День Ставропольского края.

 Церковное новолетие – начало индикта.

15 сентября
 День работников леса.
 Международный день демократии.
 День федерального государственного 

санитарно-эпидемиологического надзора в 
России.
 День единства народов Дагестана.
 105 лет назад (1919) группа политиче-

ских узников оккупационной тюрьмы на 
острове Мудьюг подняла восстание и совер-
шила побег с каторги.
 110 лет со дня рождения Ивана  

Михайловича Попова (1914–1990), гвардии  
ефрейтора, участника Великой Отечественной 
войны, Героя Советского Союза (1945).
 125 лет со дня рождения Петра  

Ивановича Кулижского (1899–1959), Героя Со-
ветского Союза (1943), командира 152-й стрелко-
вой дивизии, полковника, уроженца Верхнето-
емского района.
 80 лет назад (1944) зафиксирован по-

следний пролет самолета немецкой авиа-
ции к Архангельску. Основной целью гитле-
ровского командования было уничтожение со-
юзного транспорта, прибывающего в северные 
порты, и мест его выгрузки.

16 сентября
 День государственного судостроения.
 Международный день охраны озоново-

го слоя.
 100-летие органов местного самоуправ-

ления Новой земли.

17 сентября
 Всемирный день безопасности пациен-

тов.
 95 лет со дня открытия (1929) в Ар-

хангельске первого краевого съезда проф- 
союзов.
 70 лет со дня образования Центрально-

го полигона Российской Федерации.
 165 лет назад (1859) Архангельской па-

латой госимуществ открыта губернская 
сельскохозяйственная выставка, впослед-
ствии преобразованная в музей. В 1865 году 
музеи палаты госимуществ и Архангельского 
губернского статистического комитета были 
объединены в Архангельский губернский му-
зей. В 1898-м он переименован в Архангельский 
городской публичный музей. С 1937 года – Ар-
хангельский областной краеведческий музей.

лУННый КалеНДаРь СаДОВОДа и ОГОРОДНиКа

четверг,
12 сентября

Пятница,
13 сентября

Суббота,
14 сентября

Воскресенье,
15 сентября

Понедельник,
16 сентября

Вторник,
17 сентября

Среда,
18 сентября

день  
+24...+26

день  
+23...+25

день  
+23...+25

день  
+23...+25

день  
+14...+16

день  
+17...+19

день  
+19...+21

ночь  
+15...+17

ночь  
+13...+15

ночь  
+14...+16

ночь  
+9...+11

ночь  
+5...+7

ночь  
+10...+12

ночь  
+8...+10

восход 05.32
заход 18.53
долгота дня

13.21

восход 05.35
заход 18.49
долгота дня 

13.15

восход 05.38
заход 18.46
долгота дня

13.08

восход 05.41
заход 18.42
долгота дня

13.02

восход 05.43
заход 18.38
долгота дня

12.55

восход 05.46
заход 18.35
долгота дня

12.48

восход 05.49
заход 18.31
долгота дня

12.42

ветер
южный

ветер 
юго- 

восточный

ветер 
южный

ветер 
южный

ветер 
северо-

западный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

давление
764 мм рт. ст.

давление
767 мм рт. ст.

давление
767 мм рт. ст.

давление
765 мм рт. ст.

давление
769 мм рт. ст.

давление
772 мм рт. ст.

давление
770 мм рт. ст.

�� Погода в архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

12 сентября,
четверг

луна 
в козероге

05:37

растущая 
луна

рекомендуются посадка и пересадка деревьев и кустарников, 
особенно грушевых и сливовых деревьев, крыжовника, сморо-
дины; рыхление, внесение удобрений, прививка деревьев, покос. 
из срезанных цветов составляют прекрасные букеты.

13 сентября,
пятница

луна 
в козероге

растущая 
луна

рекомендуются посадка и пересадка деревьев и кустарников, 
особенно грушевых и сливовых деревьев, крыжовника, сморо-
дины; рыхление, внесение удобрений, прививка деревьев, покос. 
из срезанных цветов составляют прекрасные букеты.

14 сентября,
суббота

луна 
в водолее

10:53

растущая 
луна

не рекомендуются посевы и пересадки. можно заготавливать 
семена, срезать цветы в букеты.

15 сентября,
воскресенье

луна 
в водолее

растущая 
луна

не рекомендуются посевы и пересадки. можно заготавливать 
семена, срезать цветы в букеты.

16 сентября,
понедельник

луна
в рыбах
12:38

растущая 
луна

рекомендуется заготавливать семена, срезать цветы в букеты. 
Прекрасная пора для заготовки варений и солений. отличное 
время для культивации и внесения удобрений.

17 сентября,
вторник

луна 
в рыбах

растущая 
луна

рекомендуется заготавливать семена, срезать цветы в букеты. 
Прекрасная пора для заготовки варений и солений. отличное 
время для культивации и внесения удобрений.

18 сентября,
среда

луна в овне
12:23

Полнолуние 
Частное 
лунное 

затмение
05:34

не рекомендуются посевы и посадки.

Периоды приливов  
и отливов  
в архангельске

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех чП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, 
в компетенцию которых входит устранение чрезвычай-
ных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
архангельский филиал ПаО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «Включаем свет» организована для опе-
ративной обратной связи с потребителями при 
массовых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

12 
сентября

2024

01:02 1.3 м

07:19 0.6 м

13:35 1.3 м

19:50 0.7 м

13 
сентября

2024

01:59 1.2 м

08:18 0.6 м

14:35 1.3 м

20:58 0.7 м

14 
сентября

2024

03:10 1.2 м

09:22 0.6 м

15:46 1.3 м

22:08 0.7 м

15 
сентября

2024

04:30 1.2 м

10:27 0.6 м

16:58 1.3 м

23:10 0.6 м

16 
сентября

2024

05:37 1.3 м

11:28 0.6 м

18:00 1.4 м

17 
сентября

2024

00:05 0.6 м

03:34 1.3 м

12:22 0.6 м

18:52 1.4 м

18 
сентября

2024

00:55 0.5 м

07:23 1.4 м

13:13 0.5 м

19:42 1.5 м
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на заметку

Культурные центры приглашают

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом горо-
дов архангельска и Новодвин-
ска, Приморского и Соловец-
кого районов архангельской 
области проводится отбор 
граждан на военную службу по 
контракту на воинские долж-
ности рядового, сержантского 
и офицерского состава.

ВОиНСКие чаСТи 
леНиНГРаДСКОГО  
ВОеННОГО ОКРУГа

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие –  

от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному за-

кону «О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000  

рублей от правительства Архангель-
ской области.

• Денежная выплата при заключе-
нии контракта на срок от года и более 

– 400 000 рублей от Министерства обо-
роны РФ.

• Социальные льготы для детей  
и семей.

• Льготная выслуга лет для выхода 
на пенсию, пенсия возможна при вы-
слуге 10 лет в календарном исчисле-
нии.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на воен-
ную службу по контракту об-
ращаться в военный комисса-
риат по адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт от-
бора на военную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по адресу:  
г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17,  
каб. 17, телефон 8 (8182) 24-79-59.

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

13 СЕНТЯБРЯ 
в 19:00 – мьюзик-парк «Пять пятниц» 

(сквер имени В. П. Резицкого) (6+)
14 СЕНТЯБРЯ 

в 11:00 – игровая программа «Час  
субботних шалостей» (сквер имени В. П. Ре-
зицкого) (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
11 СЕНТЯБРЯ 

в 12:00 – познавательно-развлекательная 
программа «Женское счастье» (12+)

13 СЕНТЯБРЯ 
в 18:00 – квиз «Мои 1990-е» (18+)

14 СЕНТЯБРЯ 
в 12:00 – интерактивная познавательная 

программа «Альбом гувернантки» (12+)
15 СЕНТЯБРЯ 

в 15:00 – открытие выставки «Светелка» 
(0+)

16:00 – музыкальная встреча с француз-
ской музыкой: коллектив «Дорадо» (16+)

ул. Лесотехническая, 1/1;  
тел. 29-69-24;

www.maimaksa.ru,  
vk.com/ kcmaimaksa

15 СЕНТЯБРЯ 
в 11:00 – мастер-класс «В гостях  

у пингвина» (0+)

Филиал № 1
ул.Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
11 СЕНТЯБРЯ 

в 16:00 – игровая программа «Осенние  
забавы» (детская площадка по адресу:  
ул. Победы, 116/1)

17 СЕНТЯБРЯ 
в 14:00 – кинолекторий «Живи трезВО!» 

(6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
11, 13 СЕНТЯБРЯ 

в 15:30 – игровая программа «Осенний  
марафон» (0+)

12 СЕНТЯБРЯ 
в 17:00 – мастер-класс «Чудо-ручки – чудо-

штучки» (6+)

17 СЕНТЯБРЯ 
в 16:30 – кинолекторий «Сказки Писахова» 

(0+)

ул. Кировская, 27;  
тел. 23-47-22;

www.kcsever.ru,  
vk.com/kcsever
11 СЕНТЯБРЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Творческая лабора-
тория для взрослых» (18+)

12, 17 СЕНТЯБРЯ 
в 10:00 и 16:00 – мастер-класс «Творческая 

лаборатория для детей» (6+)
13 СЕНТЯБРЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Творческая лабора-
тория по Пушкинской карте» (12+)

14, 15 СЕНТЯБРЯ 
в 11:00 – мастер-класс «Творческая лабора-

тория для детей» (6+)
14, 15 СЕНТЯБРЯ 

в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Веселый 
пластилин» (6+)

14 СЕНТЯБРЯ
в 16:00 – экшен-игра для школьников 

«Тише едешь – дальше будешь» (6+)
15 СЕНТЯБРЯ 

в 11:00 – театрализованное представление 
для детей и родителей «Большая путаница» 
(0+)

пр. Никольский, 29;  
тел. 22-54-33;

vk.com/solombala_art,
vk.com/solombalaart1934

14 СЕНТЯБРЯ 
в 11:00 – интерактивная сказка «Как стать 

большим» в рамках проекта «Семейная  
гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа «Все обо всем» 
в рамках программы «Прогулки со Снегови-
ком» (0+)

15 СЕНТЯБРЯ 
в 13:00 – праздник «В стиле сентября»  

(остров Хабарка) (0+)
в 16:00 – концерт «Мы делаем выбор  

сами» образцовой вокальной студии  
«Территория звезд», посвященный выпуск-
никам-2024 (0+)

ул. Никитова, 1;  
тел. 61-00-92;  

www.lomonosovdk.ru
14 СЕНТЯБРЯ 

в 13:00 – развлекательная игровая про-
грамма «Мир вокруг нас» в сквере имени  
А. В. Грачева (0+)


